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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

НЕ ДЕЛАЙТЕ 
СТАВКИ, 
ГОСПОДА!

ОБРАЗОВАНИЕ 
КАЗАХСТАНА:
ДОСТИЖЕНИЯ, 
ВЫЗОВЫ И 
ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ

ВДОХНОВЕНИЕ 
КОЧЕВНИКОВ

Как остановить развитие лудомании 
и включить самоконтроль? Почему 
казахстанцы втягиваются в азартные 
игры, понимая маловероятность 
выигрышей?

О ключевых изменениях в обра-
зовательной системе, внедренных 
инициативах, результатах 2024 года и 
перспективах системы образования 
рассказала первый вице-министр 
просвещения РК Наталья ЖУМА-
ДИЛЬДАЕВА.

Театр «Астана Опера» вступает 
в 2025 год с новыми проектами. 
Совсем скоро на столичной сцене 
пройдет премьера программы 
Nomad Inspiration в сотрудничестве 
с этно-фольклорным ансамблем 
HasSak.
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ИНТЕРВЬЮ

ПРЕМЬЕРА

ПРЕЗИДЕНТ

ПРОГРЕССИВНЫЙ  

УЛУЧШИТЬ КАЧЕСТВО  
ПРИНИМАЕМЫХ МЕР

Глава государства Касым-Жомарт Токаев при-
нял первого заместителя Руководителя Адми-
нистрации Президента Дархана Сатыбалды.

В ходе встречи Президент вы-
соко оценил итоги работы Дархана 
Сатыбалды в Туркестанской области.

Глава государства отметил, что 
должность первого заместителя Руко-
водителя Администрации Президен-
та вводится для совершенствования 
управленческих процессов и регио-
нального взаимодействия, усиления 

контроля за исполнением решений 
и его поручений на местах, а также 
улучшения качества принимаемых 
мер и укрепления доверия граждан 
к государственным институтам.

Перед Дарханом Сатыбалды 
были поставлены ключевые задачи, 
которые ему предстоит выполнять 
на новом посту.

БОРЬБА  
С ТЕНЕВОЙ 
ЭКОНОМИКОЙ
Глава государства принял председателя Агентства 
по финансовому мониторингу Жаната Элиманова.

В ходе вс т речи Президент  
Касым-Жомарт Токаев заслушал ин-
формацию об основных итогах рабо-
ты ведомства за 2024 год и задачах на 
предстоящий период.

Председатель АФМ доложил Главе 
государства, что реализация меропри-
ятий Комплексного плана по проти-
водействию теневой экономике на 
2023–2025 годы позволила снизить 
ее уровень на 1,3%.

В частности, по результатам  
деятельности агентства завершено 
расследование 1 312 уголовных дел, 
возмещен ущерб на 236,8 млрд тенге, 
конфисковано преступных доходов на 
152,3 млрд тенге.

Начато 20 досудебных расследо-
ваний в отношении организованных 
преступных групп и 1 – по транснацио- 
нальной группе. Ликвидировано 42 
финансовые пирамиды, заблокирова-
но около 15 тыс. сайтов и аккаунтов, 
рекламирующих мошеннические схемы, 
закрыто 327 чатов в мессенджерах, что 
позволило предотвратить финансовые 
потери более 2 млн граждан.

Кроме того, изобличена деятель-
ность 41 онлайн-площадки азартных 
игр в социальных сетях, 30 игровых 
залов, подпольных казино и букмекер-
ской конторы, закрыт доступ к 11,7 
тыс. сайтам онлайн-казино. Предот-
вращены необоснованные бюджетные 
расходы на 120 млрд тенге, пресечены 
попытки легализации преступных до-
ходов через 36 незаконных криптооб-
менников.

Президент также был проинфор-
мирован о том, что по итогам спец- 
операции с участием финразведок Ка-
захстана, Беларуси и России закрыто 
три масштабных «наркошопа» и за-
держано 35 наркодилеров. Пресечена 
деятельность 1 787 юридических лиц, 
которые совершали фиктивные фи-
нансовые операции и сделки, а также 
идентифицированы и заблокированы 
1,2 тыс. попыток перечисления средств 
на счета террористических и экстре-
мистских организаций.

По итогам встречи Глава государ-
ства дал ряд поручений по ключевым 
направлениям деятельности агентства.

ЗДОРОВАЯ  
КОНКУРЕНЦИЯ – 
ДВИЖУЩАЯ СИЛА 
ПРОГРЕССА
Глава государства принял председателя 
Агентства по защите и развитию конку-
ренции Марата Омарова.

Президент заслушал отчет 
председателя агентства об ис-
полнении контрольных функций 
ведомства, включая результаты 
принятых мер антимонопольного 
реагирования в 2024 году.

Касым-Жомарту Токаеву  
было доложено о снижении уров-
ня концентрации на ключевых 
товарных рынках и ходе прива-
тизации в рамках Указа Главы 
государства о мерах по либера-
лизации экономики. Агентством 
завершено 97 антимонопольных 
расследований.

Марат Омаров рассказал о 
планах по развитию конкурен-
ции на 2025 год. Для усиления 
контроля за ценами на моно-
польных рынках, повышения 
эффективности расследований 
и анализа рынков разработан па-

кет соответствующих изменений 
в законодательство.

Планируется создание и 
развитие цифровой экосистемы 
АЗРК, включающей информа-
ционно-аналитическую систему, 
цифровой портал, инструменты 
аналитики на основе технологий 
искусственного интеллекта.

Марат Омаров в качестве 
президента Казахстанской феде-
рации футбола ознакомил Главу 
государства с планами по повы-
шению потенциала отечественно-
го футбола и поддержке детско- 
юношеского спорта.

По итогам встречи Прези-
дент дал ряд поручений по раз-
витию конкуренции.

По материалам сайта 
Akorda.kz

АКСЕЛЕРАТОР РЕФОРМ  
И ИННОВАЦИЙ
Глава государства  
Касым-Жомарт Токаев 
ознакомился с деятель-
ностью Проектного 
офиса.

Проектный офис, расположен-
ный в кампусе EXPO, призван внести 
свой вклад в реализацию проводимых 
в стране реформ и стратегических 
инициатив.

Подобные структуры, создава-
емые при высших органах власти, 
функционируют в ряде стран. Так, 
в Великобритании действует Про-
ектный офис Премьер-министра 
(Prime Minister's Delivery Unit), в 
Малайзии – PEMANDU, в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах – Офис 
акселерации.

Проектный офис будет зани-
маться разработкой решений для ка-
чественного исполнения приоритет-
ных задач, поставленных в посланиях 
Главы государства и Национальном 
плане развития Казахстана.

Касым-Жомарту Токаеву доло-
жили о ходе реализации таких стра-
тегически важных проектов, как 
внедрение платформенных решений 
для повышения фискальной устой-
чивости, развитие Мангистауской 
области, формирование и развитие 
человеческого капитала.

Кроме того, Министерство 
цифрового развития, инноваций и 
аэрокосмической промышленности 
сформировало межведомственные 
команды по таким направлениям, как 
транспорт и логистика, здравоохра-
нение, образование и просвещение, 
энергетика, вода, промышленность и 
строительство, цифровое развитие, 
инновации и региональное развитие. 
Данный подход позволит сфокусиро-
ваться на ограниченном количестве 
задач в узкой сфере деятельности для 
обеспечения более качественных и 
быстрых результатов.

Ознакомившись с презентация-

ми, Президент отметил, что членам 
Правительства следует сосредото-
читься на решительных действиях 
для достижения существенных ре-
зультатов в социально-экономиче-
ском развитии страны.

– Перед нами стоят важные за-
дачи. Самое главное – держать на 
особом контроле ход выполнения 
поручений, данных Главой государ-
ства. Основная цель этого центра – 
повышение эффективности реформ. 
Эту сферу будет координировать 
первый заместитель Руководителя 
Администрации Президента Дархан 
Сатыбалды. И министры, и акимы 

должны быть готовы принимать сме-
лые решения. Ранее я ставил перед 
Правительством конкретные задачи. 
По вопросам социально-экономиче-
ского развития страны оно должно 
самостоятельно принимать необхо-
димые решения. Требую конкретных 
результатов, – сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

Президент призвал министров и 
руководителей сфокусироваться на 
ряде задач.

– В настоящее время мы сосре-
доточены на крупных инфраструк-
турных проектах, цифровизации, 
искусственном интеллекте и ядерной 
энергетике. Это ключевые стратеги-
ческие направления развития нашей 
страны. Правительство должно в 
обязательном порядке учитывать 
эти важные вопросы в работе, – 
подчеркнул он.

Глава государства отдельно оста-
новился на перспективах развития 
атомной энергетики.

– По строительству атомных 
станций – надо ускоряться. Я уже 
сказал в интервью, что будем строить 
две большие станции, возможно, три. 
Мы должны превратить Казахстан 
в страну с развитой ядерной энер-
гетикой, страну, где функционирует 
искусственный интеллект и в полном 
объеме работает цифровизация, – 
подытожил Касым-Жомарт Токаев.
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ДЕПУТАТЫ В РЕГИОНАХ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

СОБЫТИЯ

ПОВЫСИТЬ СТАТУС ЧЕЛОВЕКА ТРУДА
На заседании Правительства под председательством Премьер-министра РК 
Олжаса Бектенова рассмотрены вопросы проведения объявленного Прези-
дентом Года рабочих профессий.

Во исполнение поручения Президента 
Правительством утвержден План меропри-
ятий по проведению Года рабочих профес-
сий в 2025 году. В документ включены 7 на-
правлений и 70 шагов. Они ориентированы 
на совершенствование системы и участие 
работодателей в подготовке и поддержке 
рабочих кадров, повышение привлекатель-
ности технического и профессионального 
образования, развитие механизмов защиты 
трудовых прав.

В реализацию плана вовлечены субъ-
екты реального сектора, государственные 
и местные исполнительные органы, нацио-
нальные компании и отраслевые ассоциации.

– Развитие человеческого капитала явля-
ется одним из важных факторов долгосроч-
ного и устойчивого экономического роста. 
Именно благодаря профессионалам своего 
дела развивается экономика и повышается 
благосостояние всех граждан. Поэтому мы 
будем принимать последовательные меры 
для повышения статуса человека труда. В 
этой связи 2025 год объявлен Главой госу-
дарства Годом рабочих профессий, – сообщил  
Олжас Бектенов.

Премьер-министр обозначил важность 
усиления контроля над соблюдением тру-
дового законодательства, условий труда и 
безопасности трудящихся, а также приня-
тия превентивных мер по недопущению 
трудовых конфликтов на предприятиях.

Так, министру труда и социальной за-
щиты населения поручено вести жесткий 
мониторинг за соблюдением безопасных 
условий труда рабочих, в том числе внедрить 

цифровую карту предприятий. Кроме того, 
нужно обес печить тесное взаимодействие 
с Международной организацией труда для 
продвижения принципов достойного труда и 
ратификации соответствующих конвенций. 

Внимание уделено и вопросам дефи-
цита кадров в транспортной отрасли, в 
частности, в таких высокотехнологичных 
сферах, как авиация, железная дорога и 
судоходство. Министерству транспорта 
совместно с компаниями поручено про-
работать конкретный план подготовки 
специа листов для данных отраслей.

Для успешного развития агропромыш-
ленного комплекса Министерству сельско-
го хозяйства совместно с акимами регионов 
необходимо активно проработать вопросы 
обеспечения привлекательных условий для 

специалистов на селе и запустить новые 
программы в данном направлении. 

Кроме того, бизнесу необходимо ак-
тивнее вовлекаться в процесс подготовки 
и переподготовки кадров. Доля работни-
ков, повышающих квалификацию за счет 
работодателя, в РК составляет только 6%. 
При этом в странах ОЭСР этот показатель 
достигает 48%. В этой связи Премьер-ми-
нистр призвал бизнес сосредоточить уси-
лия на повышении квалификации рабочих 
кадров, их социальной поддержке и созда-
нии достойных условий труда.

Премьер-министр также отметил, что 
в рамках поставленных Главой государства 
задач в ближайшее время будут представ-
лены новые подходы к реформе бюджет-
но-налоговой и тарифной политики.

– В интервью газете «Ана тiлi» Прези-
дент подчеркнул, что задачей Правительства 
является обеспечение экономического ро-
ста страны и повышение благосостояния 
граждан. Мы должны обеспечить интенсив-
ный экономический рост. В этой связи под 
руководством Серика Макашевича эконо-
мическим блоком Правительства совмест-
но с группой экспертов прорабатываются 
новые подходы к реформе бюджетно-на-
логовой и тарифной политики, которые 
в том числе затронут сферу социального 
обеспечения. Указанные подходы будут 
представлены в ближайшее время, после 
детального обсуждения с экспертным со-
обществом, – подчеркнул Олжас Бектенов.

Вместе с тем глава Правительства под-
черкнул, что квалифицированные рабочие 
кадры являются главной производительной 
силой экономики. Современные рабочие 
управляют высокотехнологичным оборудо-
ванием, автоматизированными системами, 
что, в свою очередь, требует непрерывного 
процесса повышения квалификации, раз-
вития интеллектуальных, цифровых и лич-
ностных компетенций. 

Отмечено, что экономике нужны ты-
сячи квалифицированных рабочих. При 
этом каждый год появляются новые специ-
альности. Поэтому для прогнозирования 
будущих навыков и компетенций акиматам 
поручено сформировать региональные ат-
ласы профессий.

Более того, для осознанного выбора 
молодежью рабочих профессий необ-
ходимо реализовать новые подходы в 
проф ориентационной работе и выстроить  
модель взаимодействия между школами, 
колледжами, предприятиями. Это важно, 

чтобы будущий специалист видел свои про-
фессиональные перспективы. Для этого 
Министерству просвещения поручено 
провести качественную трансформацию 
сферы технического и профессио нального 
образования.

При этом на сегодня со стороны госу-
дарства в два раза увеличено финансирова-
ние обучения в колледжах. Внедряются но-
вые образовательные программы с учетом 
международных требований. Совместно 
с акиматом города Астаны планируется 
создать центр компетенций. Отмечена не-
обходимость принятия соответствующих 
мер и со стороны бизнеса, работодателей 
и инвесторов. Также соответствующую 
работу должен более активно вести фонд 
«Самрук-Казына».

– Нужно транслировать лучшие корпо-
ративные практики социальной поддерж-
ки рабочих кадров, расширять и вводить 
для них новые стимулы. Поручаю мини-
стерствам промышленности, энергетики, 
транспорта, сельского хозяйства, водных 
ресурсов, совместно с предприятиями, 
акиматами и Отбасы банком прорабо-
тать вопросы запуска льготных программ 
ипотечного и арендного жилья для рабочих 
кадров, – отметил Олжас Бектенов.

По итогам рассмотрения вопроса Пре-
мьер-министр поручил заинтересованным 
госорганам, акиматам, нацкомпаниям и пред-
приятиям обес печить качественную реали-
зацию отраслевых и региональных планов по 
проведению Года рабочих профессий. Все 
мероприятия должны быть сис темными, 
результативными и иметь долгосрочный 
социально-экономический эффект.

Правительство будет держать вопро-
сы проведения Года рабочих профессий на 
постоянном контроле, подчеркнул Олжас 
Бектенов.

РАЗВИТАЯ ИНФРАСТРУКТУРА –  
ОСНОВА КАЧЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ
Депутаты Сената Парламента РК продолжают  
выезжать в регионы. Так, в ходе поездок сенаторы 
поговорили с местными жителями и ознакомились 
с рядом социально важных объектов.

Сенатор Суиндик Алдашев посетил 
Мангистаускую область, где ознакомился 
с ходом реализации крупных инвестицион-
ных проектов, направленных на улучшение 
инфраструктуры региона. Один из таких 
объектов – ветроэлектрическая станция 
ТОО «Sarkylmas-Kuat», расположенная 
рядом с селом Каракия. Проект стоимо-
стью 13,4 млрд тенге предусматривает по-
стоянное трудоустройство 15 человек, а в 
процессе строительства было обеспечено 
рабочими местами 120 человек.

Депутат также посетил станцию по 
очистке воды «Еділ» в селе Жетибай, ко-
торая обеспечивает питьевой водой два 
населенных пункта. Ознакомился Суиндик 
Алдашев и с ходом строительных работ на 
республиканской автодороге Жетібай – 
Құрық. Сенатор отметил, что качественная 
дорога обеспечит местным жителям безопас-
ный и быстрый доступ к ключевым объек-
там, и подчеркнул важность трудоустройства 
местных жителей в процессе строительства.

Кобдинский район Актюбинской 
области посетил депутат Амангельды Нуг-
манов. Здесь он оценил меры, принятые 
для обеспечения жильем граждан, постра-
давших от весенних паводков, а также вос-
становление социальных объектов района.

В районе построено 147 новых жилых 
домов, куда уже заселились пострадавшие 
жители. Также обеспечено подключение к 
спутниковому и мобильному интернету. 
Владельцы новых домов выразили благо-
дарность за оперативную помощь. Депутат 
посетил физкультурно-оздоровительный 
комплекс, который был восстановлен по-
сле паводков, а также побывал в гимназии 
им. И. Тайманова. 

Еще одну рабочую поездку депутат 
Амангельды Нугманов совершил в Мар-
тукский район Актюбинской области, 
где осмотрел работу котельных, обеспе-
чивающих отопление центральной боль-
ницы и гимназии школы № 2. Депутат 
также ознакомился с ходом строительства 
нового здания школы детского творчества 
и искусств в селе Мартук. В селе Сарыжар 
сенатор посетил школу, которая строится 
в рамках нацпроекта «Комфортная шко-
ла». Планируется, что учебное заведение 
будет введено в эксплуатацию в текущем 
году, создав современные условия для обу-
чения детей.

– Эти проекты имеют большое значе-
ние для развития культурной и образова-
тельной инфраструктуры региона. Важно 
обеспечить качество и своевременность за-
вершения строительства, чтобы объекты 
могли как можно скорее начать служить 
жителям района, – отметил Амангельды 
Нугманов.

Кроме того, сенатор встретился с депу-

татами областного и районного маслихатов, 
где были обсуждены актуальные вопросы 
развития региона и планы на 2025 год.

Побывал в Актюбинской области 
и депутат Сената Бауыржан Каниев. Он 
ознакомился с реализацией ряда ключевых 
инфраструктурных и социальных проектов 
в Темирском районе.

В ходе поездки особое внимание было 
уделено строительству школы на 600 мест в 
поселке Шубаркудук в рамках нацпроекта 
«Комфортная школа». 

– Проект «Комфортная школа» явля-
ется важным шагом к улучшению качества 
образования в Актюбинской области. Реа-
лизуемый по поручению Главы государства 
он направлен на ликвидацию аварийных 
и трехсменных школ, а также на создание 
современных условий для обучения школь-
ников во всех регионах страны, – отметил 
Бауыржан Каниев.

Депутат ознакомился с проектами 
по отводу талых вод в поселке Шубарку-
дук, а также с планами по строительству 
кемпинга, которые значительно улучшат 
инфраструктуру и условия жизни сельчан.

В свою очередь депутат Сената Бекбо-
лат Орынбеков посетил с рабочей поездкой 
Меркенский и Байзакский районы Жам-
былской области. В Меркенском районе 
он ознакомился с ходом строительства 
системы водоснабжения в селе Актоган, 
подчеркнув важность своевременного 
и качественного обеспечения питьевой 
водой. Также сенатор посетил спортив-
но-оздоровительный комплекс в сельском 
округе Андас-батыр и ознакомился с ходом 
возведения средней школы № 21.

Сенатор также ознакомился с про-
ектом строительства водонаполняющих 
резервуаров «Андас-1», «Андас-2» и 
«Андас-3», направленных на повыше-
ние уровня воды в реке Шу. В Байзакском 
районе сенатор осмотрел жилые дома, по-
строенные в мкр. им. аль-Фараби, а также 
ознакомился с ходом строительства цен-
трализованной питьевой системы в селе 
Сарыкемер, охватывающей более 30 тысяч 
человек. 

– Деятельность сенаторов заключается 
не только в законотворчестве, но и в мони-
торинге качества реализации социальных 
и инфраструктурных проектов на местах. 
Для этого крайне важно выезжать в регио-
ны, общаться с населением и отслеживать 
все этапы строительства. Поэтому для нас 
такие выезды в регионы и встречи с сельча-
нами очень важны, – поделился Бекболат 
Орынбеков.

В области Жетысу побывали депута-
ты Сената Султан Дюсембинов, Галиаскар 
Сарыбаев и Амангельды Толамисов. Парла-
ментарии посетили областной кардиологи-

ческий центр, врачи которого за последние 
пять лет провели более 330 операций на 
открытом сердце и более 2 200 интервен-
ционных операций. Галиаскар Сарыбаев 
отметил, что запуск второго ангиографа, 
системы для криоабляции и внедрение 
других высокотехнологичных методов 
лечения позволят в 2025 году увеличить 
доступность высокотехнологичной помо-
щи для жителей региона и таким образом 
достичь целевых показателей по снижению 
заболеваемости и смертности от болезней 
системы кровообращения.

Депутаты ознакомились и с деятель-
ностью промышленных предприятий, 
в том числе ТОО «Агрокомплекс Же-
тысу Мажико» и завода ТОО «ASMA 
INDUSTRIAL». 

А во время встречи с коллективом 
департамента Комитета регулирования и 
контроля в сфере социальной защиты насе-
ления по области Жетысу сенаторы обсуди-
ли интервью Президента газете «Ана тілі», 
отметив, что акцент Главы государства на 
укреплении реального сектора экономи-
ки, создании рабочих мест и поддержке 
суверенитета страны напрямую связан с 
проектами, реализуемыми в области.

Депутат Сената Кайрат Тастекеев по-
бывал в области Абай, где провел встречу 
с преподавателями и студентами Alikhan 
Bokeikhan University. Сенатор рассказал о 
законотворческой работе Палаты, включая 
принятие законопроектов о противодей-
ствии лудомании и изменениях в закон о 
госзакупках.

– Для развития страны необходимо 
постоянно совершенствовать систему го-
сударственного управления. Эти реформы 
станут прочным фундаментом для долго-
срочного роста и стабильности нашей рес-
публики, – сказал Кайрат Тастекеев.

На встрече с коллективом департамен-
та экономических расследований сенатор 
обсудил ключевые аспекты социально-эко-
номического развития области и выполне-
ние госпрограмм. Особое внимание было 
уделено задачам, обозначенным в Послании 
Президента, включая улучшение благосо-
стояния населения и поддержку местной 
экономики. Во время встреч сенатор от-
метил, что совместная работа Палаты и 
маслихатов играет важную роль в реали-

зации инициатив Президента и решении 
актуальных проблем регионов. 

Депутаты Сената Ольга Булавкина и 
Шакарым Буктугутов посетили Шемонаи-
хинский, Глубоковский районы и город 
Риддер Восточно-Казахстанской области.

В Шемонаихинском районе сенаторы 
встретились с акимом и депутатами рай-
онного маслихата на базе новой школы в 
микрорайоне Железнодорожный, которая 
открылась в ноябре 2024 года. Школа, 
рассчитанная на 300 мест, оснащена со-
временным оборудованием, кабинетами 
робототехники, интерактивными досками, 
просторной столовой и актовым залом. Се-
наторы отметили, что эта школа является 
ярким примером успешной реализации 
нацпроекта «Комфортная школа».

В Глубоковском районе депутаты посе-
тили Восточно-Казахстанскую сельскохо-
зяйственную опытную станцию, которая 
является лидером в области исследований 
и селекции. Парламентарии также провели 
рабочую встречу с активом города Ридде-
ра, где обсуждались ключевые вопросы 
социально-экономического развития. А с 
акимом ВКО сенаторы обсудили вопросы 
цифровизации региона. Особое внимание 
было уделено важности внедрения цифро-
вых технологий в ЖКХ для повышения 
качества и доступности услуг.

Депутаты Сената Нурлан Бекназаров 
и Айгуль Капбарова побывали в горо-
де Шымкенте и посетили новую школу 
№ 149, построенную в рамках нацпроекта 
«Комфортная школа», инициированного 
Президентом.

– Проект «Комфортная школа» со-
действует решению проблемы дефицита 
мест в школах, трехсменного обучения и 
аварийных зданий. Открытие таких школ 
помогает создать достойные условия для 
учащихся и педагогов, а также способствует 
всестороннему развитию детей, – отметил 
сенатор Нурлан Бекназаров.

Вновь построенная школа примет 
1 000 учеников из соседней перегружен-
ной школы. Сенаторы также акцентирова-
ли внимание на важности справедливого 
набора педагогов через конкурс, чтобы 
обес печить высокий уровень образования 
в новых учебных заведениях.

– Конкурс на должности учителей 

должен быть проведен в соответствии с 
законодательными требованиями, чтобы 
обеспечить прозрачность и справедливость. 
Мы уделяем особое внимание тому, чтобы 
все учителя получали достойные возмож-
ности для трудоустройства, – добавила 
сенатор Айгуль Капбарова.

В ходе визита сенаторы также провели 
личный прием граждан, приняв обращения 
по вопросам социальной сферы, защиты 
предпринимательства и жилищных проб-
лем. Также сенаторы посетили предприятие 
«Asia Trafo» в Тассайском индустриаль-
ном районе, где реализуются 42 проекта 
на сумму 95,3 млрд тенге.

Между тем депутаты Сената Сагындык 
Лукпанов и Алибек Наутиев побывали на 
нескольких ключевых перерабатывающих 
предприятиях Атырауской области. Один 
из таких объектов – завод по производ-
ству полипропилена ТОО «Kazakhstan 
Petrochemical Industries Inc», располо-
женный в специальной экономической 
зоне. Этот интегрированный газохими-
ческий комплекс, являющийся первым в 
стране проектом по переработке сырья с 
месторождения Тенгиз, имеет мощность 
500 тысяч тонн полипропилена в год.

– Одной из главных задач в области 
переработки является поддержка отече-
ственных производителей и снижение 
зависимости от импорта. Как отметил 
Президент в своем интервью газете «Ана 
тілі», развитие перерабатывающей отрасли 
– это стратегический приоритет, который 
укрепит экономику страны, – отметил Са-
гындык Лукпанов.

Также депутаты побывали на проек-
те ТОО «Силлено», который реализует 
вторую фазу интегрированного газохи-
мического комплекса по производству 
полиэтилена. 

Сенаторы Нурия Ниязова и Жанна 
Асанова посетили город Алматы, где об-
судили с экспертами вопросы производ-
ства отечественных медицинских изделий 
и возрождение катка «Медеу» на мировой 
спортивной арене.

В первой встрече, организованной в 
формате фасилитации, приняли участие 
члены Альянса Инновационно-индустри-
ального развития, где были обсуждены клю-
чевые проблемы и барьеры, связанные с 
производством медицинских изделий в 
Казахстане. Нурия Ниязова подчеркнула 
важность формата фасилитации, который 
помогает не только обсудить проблемы, 
но и глубже понять суть процессов, спо-
собствуя лучшему взаимопониманию и 
адаптации законодательных инициатив к 
реальным нуждам отрасли.

– Как отметил недавно Президент  
Касым-Жомарт Токаев в интервью газете 
«Ана тілі», все принимаемые законодатель-
ные акты направлены на улучшение благо-
состояния граждан и развитие ключевых 
отраслей, таких как медицина и промыш-
ленность. Мы уверены, что это поможет 
создать эффективные условия для отече-
ственного производства, – подчеркнула 
Жанна Асанова.

Сенаторы встретились и с представи-
телями спортивной общественности мега-
полиса. Депутаты, эксперты и спортсмены 
обсудили шаги, которые необходимо пред-
принять для возвращения катка «Медеу» 
на мировую спортивную карту. 

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана
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МАЖИЛИС

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

АКТУАЛЬНО

СТРОИТЕЛЬСТВО СОЦИАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ –  
НА КОНТРОЛЕ ДЕПУТАТОВ
Депутаты Мажилиса Парламента РК, члены фракции 
партии «AMANAT», совершили рабочие поездки 
в регионы, где ознакомились с ходом строительства 
ряда социально важных объектов, а также встрети-
лись с местными жителями.

В рабочей поездке в город Шымкент 
мажилисмены от партийной фракции 
«AMANAT» Болатбек Нажметдинулы и 
Данабек Исабеков ознакомились с ходом 
строительства железнодорожного переезда 
по улице Момынова, а также встретились 
с местными жителями.

В рамках проекта над железной до
рогой будет возведен четырехполосный 
подвесной мост, оснащенный пешеходным 
переходом, а также установлены светофо
ры. Строительство началось в ноябре 2024 
года. В настоящее время решается вопрос 
получения для госнужд нескольких частных 
земельных участков, которые попадают в 
зону застройки объекта, остальные работы 
ведутся в соответствии с планом.

Осмотрев объект, депутаты отметили 
необходимость контроля за качественным 
и своевременным выполнением строитель
ных работ.

– Как известно, одна из главных проб
лем мегаполиса – транспортные пробки. 
А такие подвесные мосты и развязки 
облегчают передвижение населения и 
повышают уровень безопасности. При 
проектировании такого масштабного 
объекта следует учитывать предложения 
и мнения местного населения. Призываю 
специалистов, отвечающих за качество 
строительных работ, усилить контроль, – 
сказал Болатбек Нажметдинулы.

В Шымкенте строится еще один под
весной мост – по улице Тленшина. Сдать 
оба объекта в эксплуатацию планируется 
к концу 2025 года. Реализация проектов 
поспособствует улучшению качества жиз
ни горожан, повышению эффективности 
движения транспорта, а также обеспече
нию транспортной безопасности.

Снижение вредных выбросов в атмос
феру и переход с угля на газ – это один из 
важнейших пунктов предвыборной про
граммы партии «AMANAT». С ходом 
строительства газораспределительных 
сетей в городе Темиртау ознакомились 
депутаты Мажилиса, члены фракции пар

тии «AMANAT» Асхат Аймагамбетов, Ни
кита Шаталов, Бауржан Смагулов, Унзила 
Шапак, Арман Калыков, Кудайберген Бек
султанов и Тлектес Адамбеков.

В частности, в Темиртау природный 
газ уже доступен более чем в 3 тысячах до
мов. На очереди еще порядка 3 500 жилых 
построек. Это улучшит экологию города 
и снизит затраты жителей на отопление. 
Планируется запустить 8 газовых комплек
сов в 3 этапа.

– На сегодняшний день запущены 4 га
зораспределительные станции. В планах 
ввести еще 4 станции, и потом будет вес
тись работа по подключению конкретных 
абонентов. Все это даст положительный 
экологический и социальный эффект, ведь 
углем топить тяжело и материально, и фи
зически. Сейчас уголь стоит около 25 тысяч 
тенге за тонну, то есть «голубое топливо» 
дешевле, – сказал депутат Бауржан Смагулов.

Как отметил народный избранник 
Арман Калыков, конкретные задачи по 
обеспечению газом ставил Глава государ
ства КасымЖомарт Токаев в своей пред
выборной программе. Также Президент 
неоднократно поручал активизировать 
работы по подключению граждан к «го
лубому топливу».

– Газификация позволит значительно 
сократить использование угольной генера
ции, что обеспечит чистоту воздуха. А это 
один из самых наиболее частых вопросов, 
которые поднимают темиртаусцы, – сказал 
Арман Калыков.

При этом для нуждающихся семей ра
ботает программа государственной под
держки, через отдел занятости и социаль
ных программ можно получить субсидии 
на газификацию.

Кроме того, депутаты ознакомились 
с переходом на газ металлургического 
комбината «Qarmet». На предприятии по
строят наружный и внутренний газопрово
ды. Более 60% от общего объема работ уже 
выполнено. Как отметили представители 
комбината, проект по газификации произ
водства будет осуществлен с подключением 
к газопроводу «Сарыарка», который рас
положен в 25 км от предприятия. Переход 

комбината на газ позволит отказаться от 
использования мазута, что снизит вредные 
выбросы в атмосферу минимум на 30%.

В настоящее время в работе депута
тов Мажилиса находится законопроект по 
вопросам газоснабжения и бережливого 
потребления товарного газа для населения. 
Среди прочего проект Закона позволит 
пересмотреть действующие тарифы как 
для населения, так и для юридических лиц.

В Мангистауской области строится 
гибридная электростанция мощностью 
247 МВт, работающая на солнечной, ветро
вой и газовой энергии. С ходом строитель
ства объекта ознакомились депутаты Мажи
лиса Едил Жанбыршин и Самат Мусабаев.

Строительство станции началось в 
2024 году. Объект является совместным 
проектом НК «КазМунайГаз» и итальян
ской компании «ENI». Генеральный под
рядчик – ТОО «HiTeck Qazaqstan».

В ходе осмотра Едил Жанбыршин 
отметил, что по поручению Главы госу
дарства началась реализация стратегии 
углеродной нейтральности.

– Солнечная электростанция будет 
иметь мощность 50 мегаватт, ветровая – 
77 мегаватт, а газовая – 120 мегаватт. Гиб
ридная станция обеспечит стабильное 
электроснабжение предприятий города 
Жанаозена, нефтедобывающих компа
ний и газоперерабатывающего завода  
«КазМунайГаз» на постоянной основе, – 
сказал Едил Жанбыршин.

Депутаты обменялись со строителя
ми мнениями по реализации принятых 

в Парламенте законов. В частности, ма
жилисмены рассказали о преимуществах 
Закона «О недрах и недропользовании», 
направленного на установление социаль
ной справедливости в обществе.

Строящаяся в Мангистауской обла
сти гибридная электростанция является 
инновационным проектом. В Казахстане 
такой реализуется впервые. После запуска 
станции будет создано 70 рабочих мест. От
крытие новых источников энергоснабже
ния региона позволит сократить выбросы 
углекислого газа. Строительство станции 
планируется завершить в марте 2025 года. 

Строительство Дома культуры на 
400 мест в селе Отеген батыр Илий-
ского района длится уже несколько лет. 
Объект, строительство которого было на
чато в 2022 году, должен был быть сдан в 
эксплуатацию в июне 2023 года. Однако на 
сегодня работы выполнены лишь частично, 
а на завершение строительства не хватает 
более 800 млн тенге.

Действия ответственных государ
ственных структур и неправильное ос
воение средств привлекли внимание ма
жилисменов, депутатов фракции партии 
«AMANAT» Жанарбека Ашимжанова, 
Максима Рожина и Максата Толыкбая.

Народные избранники посетили село, 
где ознакомились с ходом строительства 
Дома культуры, а также встретились с пред
ставителями местной власти и подрядной 
компании, обсудив проблемные вопросы 
выполнения работ и финансирования.

По словам Максима Рожина, проект 

изначально был составлен с ошибками. 
Были неправильно спроектированы вход
ные группы, возникли споры по вопросам 
земельного участка. Финансирование не 
было своевременно выделено, подрядчик 
продолжал работы за счет собственных 
средств. В результате стоимость строи
тельства значительно увеличилась.

– Это очень важный проект для со
циального развития региона. Стоимость 
объекта утверждена в размере 2,2 млрд 
тенге. Финансирование осуществляется 
поэтапно. Работы выполнены не на долж
ном уровне. В 2023 году объект должен был 
быть сдан, но готовность составляет всего 
50%. Строительство остановлено. Здесь 
явно наблюдается недостаток контроля. 
Если населению дали обещание, его вы
полнение – наша общая задача. Мы возь
мем этот вопрос под строгий контроль и 
будем требовать конкретных действий от 
всех ответственных сторон, – подчеркнул 
депутат.

По информации руководителя Илий
ского районного отдела строительства Ай
доса Кунесбая, в 2022 году было выделено 
150,1 млн тенге, в 2023 году – 857,6 млн 
тенге.

– В этом году выделено 225 млн тенге. 
В связи с дополнительными расходами в 
июне 2023 года было выделено еще 404 млн 
тенге. Несмотря на это, строительство не 
завершено в установленные сроки. В апреле 
прошлого года был подписан очередной 
договор о продлении сроков, окончание 
проекта перенесено на июль 2025 года. На 
данный момент для полного завершения 
строительства требуются дополнительно 
805 млн тенге, – сообщил Айдос Кунесбай.

В настоящее время вопрос о выделе
нии необходимых средств для завершения 
строительства направлен в бюджетную 
комиссию Алматинской области.

В рамках предвыборной программы 
партии «AMANAT» до 2027 года в области 
планируется строительство 25 домов куль
туры и капитальный ремонт 27 культурных 
объектов. В текущем году ведется строи
тельство девяти домов культуры, и еще в 
шести проводится капитальный ремонт.

С 5 января мажилисмены работа
ют в регионах. Депутаты информируют 
население о принятых законодательных 
новшествах, изучают и систематизируют 
самые значимые проблемы. Итоги решения 
наиболее актуальных вопросов, поднятых 
избирателями, будут совместно с Прави
тельством рассмотрены на одном из пле
нарных заседаний Мажилиса.

БАТА В 103-Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
Жительница области Абай Бижамал Каржаубаева 
в этом году отметила 103-й день рождения.

Бабушка родилась 1 января 1922 года 
в селе Боке Жарминского района. Свою 
молодость, как и ее сверстники, она по
святила трудовому фронту под лозунгом: 
«Все для фронта, все для Победы!».

В послевоенные годы она внесла свой 
вклад в улучшение жизни в сельской мест
ности. В 1970х годах трудилась секретарем 
сельсовета, а в 1981–1985 годах – заведу
ющей хозяйством в интернате. На пенсию 
вышла в 1985 году. Сегодня она является 

гордостью своей семьи, у нее 4 внука и 
8 правнуков.

Аким области Абай Нурлан Уранхаев 
поздравил долгожительницу и пообщался 
с ней за чашкой чая. Он отметил, что ее 
жизненный путь – это пример для моло
дежи. Глава области пожелал почтенной 
представительнице старшего поколения 
крепкого здоровья и вручил памятный 
подарок.

– Такие уважаемые люди, как вы, с бо
гатым жизненным опытом, являются для 
нас путеводной звездой. Ваш труд во благо 
страны, народа и потомков никогда не бу

дет забыт. Мы равняемся на вас, – сказал 
глава региона.

Бижамал Каржаубаева на вопрос жур
налистов о секрете долголетия ответила, 
что он очень прост и кроется в здоровом 
образе жизни, постоянном физическом 
труде и душевном равновесии. Бижамал 
аже выразила благодарность за внимание и 
поздравления, дав свое бата всем землякам.

Интересный факт: в Казахстане прожива
ют 423 человека старше 100 лет. Самая старая 
жительница Казахстана – Туймегуль Темир
баева, 114 лет, проживает в области Улытау.

Наибольшее количество долгожите
лей – 64 человека – проживает в Туркес
танской области. В Алматы – 48 человек, а 
Алматинской области – 38 человек, пере
шагнувших вековой рубеж.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай

ЗНАНИЯ – КЛЮЧ К УСПЕХУ
Проект JOLTAP помогает жителям столицы совер-
шенствовать свои навыки и расширять профессио-
нальные возможности, сообщает пресс-служба 
акимата города Астаны. Выпускница проекта Айсулу 
Саметова поделилась историей обучения.

Айсулу работает в сфере дизайна ме
бели. Во время декрета у нее появилось 
время, которое она решила потратить на 
получение новых знаний. Девушка узнала 
о проекте JOLTAP из социальных сетей.

– Я наткнулась на пост в инстаграм и 
увидела в этом возможность расширить 
свой кругозор и освоить новые для себя 
профессии. Проект обещал дать мне все 
необходимое для этого. Ранее я уже рабо
тала в сфере мебельного дизайна. Курсы 
JOLTAP помогли структурировать все 
мои знания и освоить новые навыки, – 
рассказала астанчанка.

Для начала она выбрала обучение 
по профессии сборщика мебели. Курсы 
проходили под руководством опытного 
преподавателя, который, по словам участ
ницы проекта, уделял большое внимание 
практике.

– Мы учились рассчитывать размеры 
и подбирать материалы. И к концу курса я 
уже могла самостоятельно собрать мебель. 
Эти знания позволили мне почувствовать 
себя увереннее в профессии и повысить 
свою квалификацию, – отметила дизайнер.

За период прохождения курсов Айсу
лу получила все необходимые знания для 
того, чтобы в дальнейшем развиваться как 
дизайнер мебели.

Однако на этом она не остановилась. 

Во время прохождения курсов ее также 
заинтересовала мобилография. Поэтому 
она решила дополнительно освоить и эту 
профессию.

– За короткий период мы прошли 
интенсивный курс обучения. Основной 
упор делался на практику. Вскоре я уже 
научилась профессиональной мобилогра
фии. Эти знания помогли мне расширить 
свои карьерные возможности, и теперь 
я могу применять их в своей работе. Я 
развила свои компетенции и следом по
высила заработную плату, – подчеркнула 
выпускница проекта.

Айсулу считает, что проект дает 
уникальную возможность попробовать 
себя в новой сфере или развить навыки 
по основной профессии, для того, чтобы 
обрести уверенность в своих силах.

– Я очень благодарна проект у 
JOLTAP за то, что он помогает развивать 
необходимые навыки и вдохновляет на до
стижение новых целей. Благодаря этому я 
улучшила свои профессиональные компе
тенции и познакомилась с интересными 
людьми, – заключила девушка.

НАМ НЕ СТРАШЕН 
СНЕГОПАД...
В Астане коммунальные службы работают круглосу-
точно без перерывов, днем и ночью очищая улицы 
от снега и наледи. Дорожные рабочие за ночь вы-
везли из города более 34 тысяч кубометров снега.

8 января в дневную смену на уборку 
улиц города вышли 2 600 дорожных ра
бочих и более 1 600 единиц спецтехни
ки. Их силами из города было вывезено 
34 713 кубометров снега.

С начала зимнего сезона из столи
цы было вывезено 2 533 794 кубических 
метра снега 194 723 рейсами.

Прежде всего, согласно правилам, 
очищаются места с очень интенсивным 
движением, чтобы избежать заторов 

на дорогах. Также очищаются участки 
средней интенсивности – площади, 
привокзальные территории, троту
ары, подъездные пути к социальным 
объектам.

В приоритете также уборка цент
ральных улиц, мест следования марш
рутов пассажирского транспорта, оста
новок и тротуаров.

Кроме того, в городе есть несколь
ко оборудованных снежных полигонов. 
Они оснащены системой считывания 
номерных знаков техники, камерами 
видеонаблюдения и освещением.

ПРОЕКТ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана



4

09 ЯНВАРЯ 2025  | ЧЕТВЕРГ

№02 (4546) www.liter.kz

ГОСУДАРСТВО

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Астана

ОБРАЗОВАНИЕ КАЗАХСТАНА: 
ДОСТИЖЕНИЯ, ВЫЗОВЫ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ
В Послании народу Казахстана Президент 
Касым-Жомарт Токаев особо подчеркнул значи-
мость качественного образования. Он отметил 
необходимость усиления материальной моти-
вации и повышения квалификации педагогов, 
поддержки одаренных детей, строительства со-
временных школ и развития национальной на-
уки. Эти направления являются ключевыми для 
формирования прочной основы качественного 
образования в стране. О ключевых изменениях в 
образовательной системе, внедренных инициати-
вах, результатах 2024 года и перспективах системы 
образования рассказала корреспонденту «LITER» 
первый вице-министр просвещения РК Наталья 
ЖУМАДИЛЬДАЕВА.

– Наталья Васильевна, какие 
изменения в образовательной сис-
теме были внедрены в прошлом 
году, и какие из них Вы считаете 
наиболее значимыми?

– В 2024 году мы внедрили На-
циональную рамку оценки качества 
образования. Она включает четыре 
компонента: оценку учащихся, педа-
гогов, образовательных организаций 
и системы образования в целом.

В Казахстане было открыто 
547 новых детских садов на 62,3 ты-
сячи мест. Воспитанием и обуче-
нием охвачено 92,5% детей от двух 
до шести лет. Важной инициативой 
стали консультационные пункты при 
детсадах, которые помогают семьям 
с детьми, не посещающими дошколь-
ные учреждения. Также внедряется 
ваучерное финансирование детских 
садов, что повысит их доступность. 
Мы запус тили проект «Цифровой 
учитель», который помогает детям из 
уязвимых семей восполнить пробелы 
в знаниях. Также особое внимание 
уделяется воспитательной работе: 
программы «Біртұтас тәрбие» и 
«1 000 лидеров изменений» помога-
ют укрепить связь школы, родителей 
и общественности. Пилотный проект 
в школах позволяет старшеклассни-
кам получать рабочую квалификацию 
на базе колледжей.

– Какие изменения коснулись 
технического и профессионально-
го образования, как продвигается 

работа в инклюзивном обучении? 
Какие условия созданы для детей 
и студентов с особыми потребнос-
тями?

– Открыто 96 новых кабинетов 
поддержки, охвачено 69% детсадов, 
88% школ и 80% колледжей. Квоты 
на обучение для инвалидов увели-
чены до 10%. Разработано 67 учеб-
ных программ для детей с особыми 
образовательными потребностями, 
внесены изменения в документы об 
их образовании. Увеличен госзаказ 
до 143 тысяч грантов, внедрено ду-
альное обучение в 551 колледже, а 
для студентов увеличены стипендии 
на 50%. Мы также начали профили-
зацию колледжей с учетом экономи-
ческой специфики регионов, что 
сделает подготовку кадров более 
эффективной.

Введена новая модель психоло-
го-педагогического сопровождения. 
Закреплены стандарты для кабине-
тов поддержки детей с особыми 
образовательными потребностями, 
а профессия «педагог-ассистент» 
добавлена в Классификатор специ-
альностей.

– Расскажите, пожалуйста, ка-
кие меры были приняты для бла-
гополучия детей?

– Принят закон, усиливающий за-
щиту детей и женщин. Кроме того, 
мы внедряем проактивный формат 
оказания госуслуг, интегрируя ин-
формационные системы здравоохра-
нения и образования. Мы разработа-
ли специальную программу помощи 
детям, пострадавшим от насилия, и 

усилили статус регионального упол-
номоченного по правам ребенка. 
Введена ответственность родителей 
за несоблюдение мер безопасности 
детей (ст. 127 КоАП РК). Внедрили 
наставничество для детей-сирот и 
оставшихся без попечения родите-
лей, достигших 10 лет. На сегодня 
наставники закреплены за 330 вос-
питанниками. В УК РК введена от-
ветственность за доведение до самоу-
бийства и склонение к нему. Созданы 
межведомственные группы для изу-
чения причин подростковых суици-
дов. 36 организаций для детей-сирот 
преобразованы в центры поддержки. 
Заработная плата патронатных воспи-
тателей увеличена вдвое. Пересмот-
рены нормы школьного питания и 
помощи в приобретении одежды и 
школьных принадлежностей, с учетом 
инфляции.

– Как продвигается цифрови-
зация образования в Казахстане? 

– В 2024 году мы достигли зна-
чительных успехов. Сегодня 89,9% 
школ обеспечено высокоскоростным 
интернетом, а 1 807 учебных заве-
дений подключено к Starlink. Также 
запущен сервис Bilim в приложении 
eGov Mobile, позволяющий получить 
доступ к цифровым документам уча-
щихся.

Важной инновацией стал пилот-
ный проект «Социальный кошелек», 
который внедряется в четырех регио-
нах. С его помощью родители могут 
контролировать питание и посещае-
мость своих детей, а государство – 
качество предоставляемых услуг.

Утверждены минимальные требо-
вания к скорости интернета в школах. 
Сейчас 89,9% школ имеют доступ к 
высокоскоростному интернету, сред-
няя скорость – 85,9 Мбит/с. Созда-
на платформа edu.bookfund.gov.kz с 
электронными книгами, что упроща-
ет пополнение библиотечных фондов.

– Какие изменения в инфра-
структуре образовательных уч-
реждений произошли за год?

– В 2024 году введено в эксплуата-
цию 112 новых школ. Строительство 
продолжается еще в 365 школах. В 
рамках модернизации обновлены 
1 000 школ в малых городах и селах. 
Установлено 1 394 кабинета робото-
техники, химии, биологии и других 
дисциплин. Более 97% школ оснаще-
ны системами безопасности, вклю-
чая видеонаблюдение и тревожные 
кнопки.

– Какие инициативы направ-
лены на повышение качества обу-
чения?

– В дошкольном образовании 
запущены проекты «Тәрбие бесігі» 
и «Тілге бойлау». Для родителей 
создано приложение «Беске дей-
ін үлгер». В среднем образовании 
продолжается развитие STEAM-под-
ходов, включая проекты с Фондом 
устойчивого развития и фестиваль 
PRO.NRG FEST. Реализован пилот-
ный проект по развитию сельских 
малокомплектных школ, который 
уже показал высокую эффективность.

– Какие изменения произошли 
в образовательной инфраструк-
туре?

– В этом году начали строитель-
ство 365 новых школ, из которых 
112 уже введены в эксплуатацию. 
В рамках проекта «Комфортная 
школа» строится еще 217 школ, что 
улучшит образовательные условия в 
малых городах и селах. Кроме того, 
модернизировано более 1 000 школ: 
обновлены кабинеты, мебель, столо-
вые и библиотеки.

– Какие инициативы были на-
правлены на повышение квалифи-
кации педагогов?

– Важным направлением стала 
работа с целевыми школами. Нацио-
нальный центр повышения квали-
фикации «Өрлеу» разработал трех-
уровневую программу для педагогов, 

учитывающую их потребности. 
Также в рамках проекта «Отпан» 
в Мангистауской области 45 школ 
получили индивидуальные реко-
мендации для повышения качества 
образования.

Кроме того, мы утвердили специ-
альную программу по привлече-
нию лучших педагогов в регионы 
с дефицитом кадров. Свыше 6 000 
педагогов прошли стажировки, а 
301 заместитель руководителя по 
воспитательной работе обучен со-
временным подходам.

– Как министерство оценивает 
обеспечение школьников учебны-
ми материалами, и что было сде-
лано для студентов и педагогов 
профессионального образования?

– В 2024 году все учащиеся были 
полностью обеспечены учебниками, 
включая их цифровые версии. Мы 
также предоставили бесплатное пи-
тание для 1,7 миллиона школьников. 
Более 1 400 преподавателей прошли 
стажировки на ведущих предприяти-
ях страны. Кроме того, мы разработа-
ли практикоориентированные курсы 
с акцентом на реальную работу.

– Какие задачи министерство 
ставит перед собой на 2025 год?

– Среди приоритетов – лицен-
зирование детских образовательных 
учреждений, внедрение новых стан-
дартов для сельских школ, развитие 
дошкольного образования с охватом 
до 95% детей 2–6 лет. Планируется 
ввод 300 тысяч ученических мест и 
модернизация 1 300 школ.

Особое внимание уделим подго-
товке кадров. В 2025 году, объявлен-
ном Годом рабочих профессий, мы 
планируем усилить систему техни-
ческого и профессионального обра-
зования, создав колледжи-лидеры и 
модернизировав их финансирование. 
Мы продолжаем работать над совер-
шенствованием образовательных 
стандартов, поддерживать педаго-
гов и развивать систему инклюзии. 
Все усилия направлены на создание 
качественной и доступной образова-
тельной среды для каждого ребенка.

Министерство стремится не 
только к решению текущих задач, 
но и к формированию устойчивой 
системы образования, которая будет 
способствовать развитию личности 
и готовить молодежь к вызовам бу-
дущего.

ИНТЕРВЬЮ

НОВАЯ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА
Айжан СКАКОВА,
член Общественной палаты 
при Мажилисе Парламента РК

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев, говоря в интервью 
газете «Ана тілі» об итогах прошед-
шего года, рассказал о той огромной  
работе, которая проведена в эконо-
мике, политике и социальной жизни 
общества. Среди значимых событий 
названа ситуация с устранением чрез-
вычайных последствий паводков.

«Паводки прошлого года стали 
серьезным испытанием для нашей 
страны. Таких масштабных наводне-
ний в Казахстане не было. Но госу-
дарство смогло оперативно отреа-
гировать на опаснейшую ситуацию. 
Была своевременно организована 
эвакуация людей, налажена работа 
пунктов временного размещения, раз-
бронированы материальные резервы. 
Нам удалось спасти жизни людей и 
обеспечить их благополучие. И это 
главное», – сказал Президент.

Тут же отмечены необходимые 
меры по недопущению таких явлений 

в будущем. Задача по рациональному 
использованию водных ресурсов, по-
ставленная Президентом ранее, осо-
бенно остро показала необходимость 
модернизации всей водохозяйствен-
ной отрасли, совершенствования и 
улучшения законодательства, а также 
подготовки высококвалифицирован-
ных кадров.

В настоящее время в Мажилисе 
Парламента рассматривается про-
ект нового Водного кодекса. Одно-

временно с этим Правительством 
утверждены концепция и комплекс-
ный план по управлению водными ре-
сурсами. Весенние паводки показали 
необходимость модернизации всей 
водохозяйственной отрасли.

Особое внимание уделено реше-
нию вопросов по реконструкции и 
строительству водохранилищ и кана-
лов. Начата масштабная модерниза-
ция водохозяйственных сооружений. 
В документах предусмотрено строи-
тельство до 2030 года более 40 новых 
и реконструкция 37 действующих во-
дохранилищ, а также модернизация 
свыше 14 тыс. километров иррига-
ционных каналов.

Для решения проблемы дефицита 
кадров в водной сфере государством 
реализуется подготовка специалис-
тов-водников, будет усилена науч-
но-исследовательская деятельность, 
создан Казахский национальный 
университет водного хозяйства и 
ирригации. За текущий период на 
водные специальности принято 523 
студента бакалавриата, что вдвое 
больше предыдущего учебного года. 

В программу «Болашак» включены 
специальности водной отрасли. Осо-
бое внимание в управлении водными 
ресурсами уделяется инвестированию 
в водосберегающие технологии.

«Во время паводков воочию убе-
дились в мощном потенциале волон-
терского движения: добровольцы со 
всей страны помогали спасателям, 
собирали гуманитарную помощь, 
поддерживали пострадавших», – 
отметил Глава государства.

Президентом была подчеркнута 
необходимость формирования но-
вой экологической культуры в об-
ществе. Запуск инициативы «Таза 
Қазақстан» продиктован идеей 
внедрения новых стандартов эко-
логической культуры. Как отметил 
Касым-Жомарт Токаев, граждане 
Казахстана должны воспринимать, что 
это не очередная кампания, а идеоло-
гическая платформа эволюции страны 
в сторону прогрессивного общества.

Мы видим, что ответственность 
за реализацию программы «Таза 
Қазақстан» несут в первую очередь 
акимы. Чистота населенных пунктов – 

один из признаков высокого качества 
жизни. В этой акции приняли участие 
около 3,8 млн человек, собрано свы-
ше 1,5 млн тонн мусора, посажено 
более 3,2 млн зеленых насаждений. 
Это говорит о высокой сознатель-
ности наших соотечественников, их 
готовности деятельно участвовать в 
преобразовании Казахстана. 

В этой связи в 2024 году в Казах-
стане принята Концепция развития 
экологической культуры среди на-
селения. Формирование навыков 
экокультуры сегодня – необходи-
мое условие устойчивого развития 
современного общества. Такое раз-
витие может быть реализовано через 
обучение и развитие необходимых 
ценностей.

О развитии различных направле-
ний «зеленой» энергетики Главой  
государства говорилось и ранее. Пе-
реход на газовые источники, а также 
строительство сети возобновляемых 
источников энергии будут главными 
приоритетами в этом вопросе. Из-
вестно, что крупными инвесторами 
в стране будут сооружены ВИЭ.

МНЕНИЕ
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
Астана

АНТИКОР

ОБМЕННИК

РЫНОК ТРУДА

Самал АХМЕТОВА,     
Караганда

Канат САРИН,     
Астана

РАБОЧИМ ПРОФЕССИЯМ – 
ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ
Годом рабочих профессий объявлен в Казахстане 
наступивший 2025 год. На сегодня в стране рабочие 
профессии остаются основой казахстанского рынка 
труда – это порядка 4,8 млн человек, или 52% всех 
работающих граждан с профессиональным или тех-
ническим образованием. Но это только потенциал, 
в реальности же менее половины из них заняты по 
соответствующему направлению при существую-
щем дефиците рабочих профессий в отраслях.

На первом в этом году правитель-
ственном заседании министр труда и 
социальной защиты населения Светла-
на Жакупова сообщила, что около 2,3 
млн человек заняты по 2,2 тыс. рабочих 
профессий. При этом спрос на таких 
специалистов достаточно высок – в ми-
нувшем году более 270 тыс. вакансий 
касались рабочих профессий, особенно 
в таких отраслях, как транспорт, торговля, 
промышленность, сельское хозяйство.

– Наши прогнозы, разработанные 
на базе актуарных моделей, показыва-
ют, что в ближайшие годы потребность 
в рабочих кадрах будет только нарастать. 
Совокупный спрос на кадры в ближай-
шие 6 лет оценивается в количестве 1,6 
млн человек, из которых на работников с 
профтехобразованием будет приходить-
ся более половины, в том числе поряд-
ка 400 тыс. человек – на специалистов, 
имеющих рабочие профессии. К ним от-
носятся водители специализированной 
техники, сантехники, сварщики, рабочие 
строительных специальностей и техниче-

ской направленности, – сказала Светлана 
Жакупова.

Она сообщила, что для более эф-
фективного планирования подготовки 
кадров, в том числе по рабочим профес-
сиям, Минтруда разработан инноваци-
онный навигатор проектов. В ведомстве 
говорят, что платформа уже позволяет 

проводить прогнозирование потреб-
ности в кадрах, а также синхронизиро-
вать запросы рынка труда с подготовкой 
специалистов в организациях ТиПО.

– На основе показателей создания 
рабочих мест, размеров фонда оплаты 
труда, своевременной выплаты заработ-
ной платы и социальных отчислений мы 

можем осуществлять оценку эффектив-
ности проектов. На сегодняшний день 
ведется мониторинг 755 инвестиционных 
проектов с созданием 150 тыс. рабочих 
мест, – проинформировала министр.

Согласно анализу Минтруда, на рын-
ке существует серьезный разрыв между 
потребностями рынка труда в различных 
регионах и реальным выпуском студентов 
колледжей (ТиПО). Наибольший разрыв 
наблюдается в строительной сфере и про-
мышленности. Кроме того, наблюдается 
неравномерное распределение дефицита 
кадров по регионам.

– Одним из наиболее важных проек-
тов в сфере рабочих профессий является 
цифровая карта предприятия (ЦКП). 
Она позволяет нам в режиме реального 
времени заранее определять риски на 
предприятиях и осуществлять профи-
лактические меры. В модели использу-
ются данные по более чем 60 показате-
лям, включая финансовые, социальные 
и трудовые. Это позволяет нам уделять 
особое внимание рабочим профессиям, 
связанным с повышенным риском, – со-
общила министр, подразумевая важность 
социальных условий, предоставляемых 
работодателем, в решении проблемы 
рабочих профессий.

– Для бизнеса ЦКП – это инстру-
мент для реализации на деле принципов 
социальной ответственности, направ-
ленной на улучшение благосостояния 
работников, – резюмировала министр.

ЗВР ГОТОВЫ К ОТПОРУ
Начало нового года ха-
рактеризовалось про-
должающимся незначи-
тельным ослабеванием 
тенге. Внешние факторы 
называют в Национальном 
банке основным фактором 
девальвации нацвалюты.

5 января 2025 года курс тенге от-
крылся на уровне 525,00 тенге за доллар 
США и торговался в диапазоне 525,00–
528,00 тенге за доллар. Первые в этом 
году торги прошли в условиях низкой ак-
тивности из-за закрытых международных 
финансовых рынков, а их объем составил 

всего 119,5 млн долларов. Для сравнения: 
в январе 2024 года среднедневной объем 
торгов достигал 172 млн долларов, а в 
декабре 2024 года – 254 млн долларов. 
Спрос участников рынка был преиму-
щественно сформирован их короткой 
позицией по долларам, накопленной за 
выходные дни.

По словам заместителя председателя 
НБРК Алии Молдабековой, со стороны 
внешних факторов давление на тенге, 
как и на другие валюты развивающихся 
стран, продолжает оказывать усилива-
ющийся доллар США. Индекс доллара 
достиг 108 пунктов – это максимум за два 
года, что свидетельствует о повышенном 
интересе инвесторов к американской ва-
люте. Это негативно сказывается на пози-
циях национальных валют по всему миру.

Другим фактором является динамика 
российского рубля, на которую привыкли 

ориентироваться участники рынка, в том 
числе ввиду значительной роли России в 
торговом обороте Казахстана.

– Однако следует учитывать, что в те-
кущих условиях котировки российского 
рубля к доллару США могут быть иска-
жены низкой ликвидностью в период дли-
тельных праздничных выходных. В такие 
периоды может наблюдаться повышение 
волатильности. Так, по состоянию на 3 
января 2025 года, курс ослаб до 110,6 руб- 
лей за доллар США, – отметила зампред.

К тому же, в отличие от тенге, рубль 
подвержен влиянию специфических фак-
торов, в том числе связанных с санкци-
онной составляющей.

– Полагаю, что динамика российско-
го рубля в текущих реалиях не должна 
являться ориентиром и может способ-
ствовать чрезмерной реакции рынка, что 
потенциально искажает курсообразова-

ние на локальном рынке и приводит к 
излишней волатильности. Очевидно, что 
в настоящее время рынки наших стран 
находятся и функционируют в разных 
условиях. Поэтому в данных условиях 
резкие колебания российского рубля к 
доллару США не должны находить отра-
жения на обменном курсе тенге/доллар, 
так как не соответствуют фундаменталь-

ным экономическим реалиям, – резюми-
ровала Алия Молдабекова.

Вместе с тем регулятор заверяет, что 
в случае усиления необоснованного дав-
ления на тенге, не обусловленного фунда-
ментальными факторами, Национальный 
банк готов обеспечить дополнительное 
предложение валюты на рынке за счет 
золотовалютных резервов.

БРЕМЯ ЛИЧНОЙ ВЫГОДЫ
Ремонт дорог, коммунальных сетей и благоустройство по-прежнему остаются 
самыми привлекательными сферами для выведения на сторону бюджетных 
средств в Карагандинской области. Впрочем, в последние годы к этим сферам 
прибавилась еще и спортивная отрасль, где также были выявлены многочис-
ленные нарушения на миллиарды тенге.

Подводя итоги реализации карты 
коррупционных рисков, руководитель 
департамента агентства по противодей-
ствию коррупции по Карагандинской об-
ласти Сергей Перов рассказал о самых 
громких фактах и наиболее частых нару-
шениях, которые происходят в регионе.

Самые частые коррупционные на-
рушения совершаются чиновниками во 
время строительства и ремонта авто-
мобильных дорог. В этот раз они про-
вели средний ремонт дорог на 4,1 млрд 
бюджетных тенге. При этом в качестве 
экспертов привлекли не Национальный 
центр качества дорожных активов, а част-
ные лаборатории, не имеющие аккреди-
тации. Кроме того, Антикор установил и 
завышение сметной стоимости ремонта 
карагандинских дорог на общую сумму 
почти в 397 млн тенге. Теперь идет работа 
по возврату денег в бюджет.

– Также установлено, что в 2024 году 
на ремонт и восстановление элементов 
благоустройства Карагандинской об-
ласти выделено 757,9 млн тенге. Из них 
30% используются на восстановление 
объектов, поврежденных людьми. Одна-
ко действующие правила благоустройства 
территории области не предусматривали 
ответственности нарушителей за причи-
ненный ущерб. Это позволяло им избегать 
ответственности. По нашей рекомендации 

решением депутатов в правила добавлен 
параграф, который устанавливает порядок 
восстановления нарушенных элементов 
благоустройства за счет внебюджетных 
средств. Итогом стало усиление контроля, 
– отметил Сергей Перов.

Интерес антикоррупционной служ-
бы привлекла и компания-монополист 
ТОО «Теплотранзит Караганда», ко-
торая, предоставляя тепло горожанам, 
получила необоснованный доход.

Как выяснилось, компания не выпол-
нила свою инвестиционную программу 
по ремонту коммунальных сетей, хотя 
затраты на эти работы были включены 

в тариф и использованы в качестве при-
были. Теперь для возмещения ущерба 
потребителям уже департамент по ре-
гулированию естественных монополий 
Карагандинской области ввел временный 
компенсирующий тариф, что позволи-
ло снизить общую стоимость услуг на  
38,8 млн тенге.

Впрочем, не только на дорогах и 
в коммунальных услугах выявляются 
коррупционные нарушения. Немало 
их в спортивной отрасли, где, по словам 
руководителя департамента, процвета-
ли хищения и нерациональные траты на  
3,8 млрд тенге.

Спортивные чиновники платили 
компенсации и зарплаты непродуктив-
ным спортсменам, завышали зарплаты 
легионерам, лимит «окладов» которых 
составляет 2 млн тенге. Кроме того, на ра-
боту принимали тренеров с поддельными 
дипломами, а инвентарь приобретался по 
завышенным ценам и часто у аффилиро-
ванных поставщиков.

Результатом стали низкие уровень 
и качество подготовки карагандинских 
спортсменов и отсутствие у них меда-
лей на прошедшей Олимпиаде, считает 
Сергей Перов.

– Порядка 21 млн тенге, полученных 
в виде премий, бонусов, надбавок и ко-
мандировочных возвращено в бюджет, 
– констатировал спикер.

Еще одной отраслью, где были выяв-
лены коррупционные риски на 173 млн 
тенге, стала сфера социальной защиты. 
Здесь хищения и нерациональные траты 
связаны с фиктивным трудоустройством, 
необоснованным получением адресной 
социальной помощи, предоставлением 
грантов, оплаты фиктивных услуг ин-
дивидуальных помощников, инватакси 
и многим другим.

– Казалось бы, социальная сфера, где 
человечность и гуманизм должны быть 
наиболее востребованными качествами, 
но даже в ней нечистоплотные чиновни-
ки умудряются наживаться. Это только 
некоторые примеры, показывающие, что 
борьба с коррупцией ведется и проблем-
ные вопросы решаются, – подчеркивает 
Сергей Перов.

Не молчат о фактах вымогательства 
взяток со стороны недобросовестных 
чиновников и предприниматели.

Антикоррупционная служба выявила, 
что на законодательном уровне отсут-

ствует порядок выдачи справок об уро-
жайности или структуре посевных пло-
щадей. Вместе с тем эта справка является 
неотъемлемой частью пакета документов, 
необходимых для получения кредитов 
и оформления лизинга по программам 
развития сельского хозяйства. Чтобы 
получить ее, карагандинским фермерам 
приходилось преподносить подношения 
чиновникам. Предприниматели же, ко-
торые отказывались давать «подарки», 
сталкивались с самыми различными ад-
министративными барьерами.

– В связи с этим департамент напра-
вил рекомендации о включении данной 
«скрытой услуги» в реестр государ-
ственных услуг, а также о необходимости 
разработать порядок выдачи справок об 
урожайности посевных площадей в виде 
отдельного нормативно-правового акта, 
– сообщил Сергей Перов.

Однако не только чиновники просят 
взятки. Бытовой коррупцией занимают-
ся и контролеры коммунальных компа-
ний-услугодателей, которые требовали от 
предпринимателей составить и подписать 
акты готовности к отопительному сезо-
ну, говоря, что их объекты относятся к 
социально-бытовым. Цена за услугу была 
в 30 000 – 50 000 тенге.

– Это привело к ущемлению прав  
1 600 бизнесменов. Для исключения 
подобной «практики» по нашей реко-
мендации областным маслихатом вне-
сены изменения в правила подготовки 
к отопительному сезону. Теперь четко 
регламентирован перечень объектов, 
подлежащих обследованию, – акценти-
ровал Сергей Перов.

Он также отметил, что вопросы, 
являющиеся предметом острой крити-
ки населения, сразу же вносятся в карту 
коррупционных рисков для дальнейшей 
работы Антикора.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ЗдОрОвье 

Президент Республики Казахстан  
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев в своей 
предвыборной программе «Справедливый 
Казахстан – для всех и для каждого. Сейчас 
и навсегда» подчеркнул необходимость 
модернизации онкологической помощи, 
создания условий для диагностики, лечения 
и реабилитации онкологических больных, 
аналогичных странам, достигшим высоких 
результатов в оказании онкологической 
помощи и лечении злокачественных но-
вообразований.
Об этом мы говорили в интервью с главным 
внештатным онкологом МЗ РК, председа-
телем правления АО «КазНИИ онкологии 
и радиологии», доктором медицинских 
наук, профессором, академиком НАН при 
Президенте РК Дилярой КАЙДАРОВОЙ.

– Диляра Радиковна, рас
скажите, пожалуйста, как 
развивается онкологическая 
помощь в Казахстане? 

– Онкологическая помощь 
в Казахстане развивается в рам-
ках Стратегического плана Ми-
нистерства здравоохранения и 
Комплексного плана по борьбе 
с онкологическими заболевани-
ями на 2023–2027 годы.

Кратко остановлюсь на ос-
новных пунктах совершенство-
вания онкопомощи населению 
Казахстана. В 2024 году создана 
рабочая группа по модернизации 
онкологической помощи при Ми-
нистерстве здравоохранения. 
Открыты экспертные эндоско-
пические центры в 7 регионах, 
до конца года будут открыты 
еще в 10 регионах. Также в 2024 
году установлены 6 современных 
линейных ускорителей для луче-
вой терапии: в Абайской, Кара-
гандинской, Северо-Казахстан-
ской областях, в Астане, а также 
в КазНИИОиР, с КТ на 64 среза 
с функцией виртуальной симуля-
ции для планирования лучевой те-
рапии. Это позволит увеличить 
охват лучевой терапией до 50%.

Для совершенствования вы-
сокотехнологичной диагностики 
онкоцентры ЗКО, КазНИИОиР 
оборудованы четырьмя брон-
хоскопами экспертного класса, 
в плане – дооснащение еще двух 
онкоцентров. В КазНИИОиР 
установлен секвенатор нового 
поколения (таргетное и полно-
экзомное секвенирование) для 
персонификации диагностики 
и лечения онкопациентов. Для 
пациентов из отдаленных насе-
ленных пунктов Актюбинской, 
Алматинской и Кызылордин-
ской областей организованы 
профосмотры с использованием 
передвижных медицинских ком-
плексов (ПМК) оснащенных КТ, 
маммографом и УЗИ.

Подписан важный меморан-
дум с инвесторами по открытию 
пяти ПЭТ-центров (Актобе, Ка-
раганда, Усть-Каменогорск, Актау 
и Кызылорда), трех ОФЭКТ-цен-
тров (Караганда, Актобе и Каз-
НИИОиР), двух центров терано-
стики (Актобе и КазНИИОиР), 
трех центров радиологической 
диагностики (Уральск, Костанай, 
Талдыкорган).

Открыты отделения онкореа-
билитации в Медцентре ЗКМУ в 
Актобе и Мангистауском област-
ном онкодиспансере. На постоян-
ной основе проводится совершен-
ствование НПА и клинических 
протоколов в соответствии с меж-
дународными рекомендациями. 
Созданы школы радиационных 
онкологов, физиков и химиотера-
певтов, казахстанские онкологи 
имеют возможность обучаться и 
проходить стажировки в ведущих 
зарубежных клиниках Германии, 
Южной Кореи, Испании, США 
и других стран.

Для решения вопроса нехват-
ки онкологов в регионах – сейчас 
по стране уже обучаются более 
70 резидентов по специально-
сти «онкология» и «лучевая 
терапия», также возобновлены 
постдипломные специализации 

для врачей общей практики по он-
кологии, что позволит увеличить 
доступ к онкопомощи в регионах.

В прошлом году международ-
ная фармацевтическая компания 
Roche совместно с «Нобел» ло-
кализовала в Казахстане выпуск 
препаратов для лечения рака мо-
лочной железы, а это значит, что 
наши пациенты получат доступ к 
оригинальным инновационным 
препаратам от рака.

– Каковы результаты про
граммы по раннему выявлению 
онкологических заболеваний? 
Были ли улучшения в доступно
сти скрининговых программ?

– Как известно, залогом 
успешного лечения онкозаболе-
ваний является раннее выявление 
патологии. Ежегодно в рамках 
скринингов в Казахстане обследу-
ются более 2,5 миллиона человек 
на раннее выявление рака шейки 
матки (РШМ), рака молочной же-
лезы (РМЖ) и рака толстой киш-
ки (КРР). В результате выявляется 
более 2,7 тысячи случаев рака, что 
составляет от 20 до 45% от новых 
случаев рака в возрастных груп-
пах скрининга. Рост 0–1 стадии 
при скрининге рака шейки матки 
достиг 72%, при скрининге рака 
молочной железы – 56%.

Мы увеличили охват скри-
нингами РМЖ и КРР до 70%, 
также даны предложения в Ми-
нистерство здравоохранения о 
внесении скринингов в перечень 
ГОБМП.

На базе онкоцентров соз-
даются экспертные эндоско-
пические центры, которые 
аккумулируют скрининговые 
эндоскопические исследования, а 
также проводят миниинвазивные 
манипуляции и эндоскопические 
хирургические вмешательства 
при раке и предраке желудоч-
но-кишечного тракта.

В сентябре 2024 года в  
Казахстане началась вакцинация 
девочек от вируса папилломы че-
ловека (ВПЧ). Эта превентивная 
мера позволит предотвратить и 
сократить заболеваемость раком 
шейки матки в нашей стране. Рак 
шейки матки – единственное за-
болевание, которое можно пре-
дотвратить с помощью вакцины. 
Мы гордимся тем, что теперь эта 
вакцина доступна и в Казахста-
не, и наша страна присутствует 
на карте ВОЗ по вакцинации. К 
этому дню в стране привито более 
80 тысяч девочек. 

– Диляра Радиковна, а ка
ковы основные изменения в 
государственной политике в 
области онкологии в 2024 году? 
Какие реформы были реализо
ваны для улучшения диагности
ки и лечения рака?

– Наряду с определенными 
успехами, достигнутыми в онко-
логической помощи за последние 
годы, для повышения доступно-
сти и качества ее оказания ос-
новными ключевыми вопросами 
являются решение ряда других, 
связанных с повышением ква-
лификации специалистов и об-
новления парка оборудования 
на местах. Совершенствование 

онкологической помощи являет-
ся актуальной задачей: ежегодно 
диагноз «рак» подтверждается 
почти у 40 тысяч казахстанцев, мы 
теряем около 12 тысяч человек. 
И первая причина летальности 
– это рак легкого. В целом идет 
снижение показателя смертности 
на 8% .

Для решения существующих 
проблем был разработан и принят 
Правительством Комплексный 
план (КП) по борьбе с онко-
логическими заболеваниями в 
Республике Казахстан на 2023–
2027 годы в качестве пятилетней 
стратегии, способной провести 
ключевые изменения, необходи-
мые для снижения частоты воз-
никновения рака, увеличения 
выживаемости онкологических 
больных. Этот документ является 
важнейшим для развития онколо-
гической помощи в нашей стране. 

В рамках онкоплана с 2023 
года планомерно ведется модер-
низация сети медицинских орга-
низаций, оказывающих онкологи-
ческую помощь, реформирование 
сети онкологических организаций 
с реализацией принципов много-
профильного оказания медицин-
ской помощи на основе много-
уровневой системы.

– Как Вы оцениваете до
ступность и качество онколо
гического лечения в различ
ных регионах страны? Были 
ли улучшения в обеспечении 
пациентов необходимыми ме
дикаментами и технологиями?

– В рамках «Стандарта по 
оказанию онкологической по-
мощи» утвержден маршрут он-
кологического пациента. Таким 
образом, обследования пациентов 
при подозрениях на онкозаболе-
вание в поликлиниках проводятся 
по «зеленому коридору» – вне 
общей очередности, согласно 
маркерам онконастороженности. 
С момента внедрения «зеленого 
коридора» установлено 265 ты-
сяч подозрений, 87% пациентов 
прошли обследование в регламен-
тированные сроки.

Для повышения своевремен-
ности выявления и обследования 
пациентов с подозрением на зло-
качественное новообразование 
(ЗН) в рамках «зеленого кори-
дора» внедрено программное 
обеспечение трехуровневого 
ситуационного центра с графи-
ческой визуализацией маркеров 
онконастороженности. 

Кроме того, в ПМСП функ-
ционируют 2 330 смотровых 
кабинетов: 838 мужских и 1 492 
женских. 

Д л я конс ульт ирования 
жителей отдаленных сельских 
регионов функционирует 3 
передвижных медицинских 
комплекса (ПМК) и поезд 
«Саламатты Қазақстан». За 9 
месяцев 2024 года передвижны-
ми медицинскими комплексами, 
закупленными при финансовой 
поддержке ОФ «Қазақстан 
ха лқына», в Алматинской, 
Кызылординской и Актюбин-
ской областях было проведено  
17 117 исследований (УЗИ, КТ, 
маммография), в том числе неза-
страхованных пациентов. Было 
выявлено 142 воспалительных 
и предопухолевых заболевания, 
подозрений на злокачественное 
новообразование – у 346 чело-
век. Злокачественное новооб-
разование подтверждено в  
22 случаях: в Алматинской обла-
сти 11 случаев, в Кызылордин-
ской области – 11 случаев.

– Какие меры были приня
ты для улучшения работы онко
логических центров и клиник 
в 2024 году?

– В 2024 году обновлено ос-
нащение онкоцентров лучевыми 
аппаратами и компьютерными 
томографами нового поколения 
в Абайской, Карагандинской, 
Северо-Казахстанской обла-
стях, а также в Астане и Алматы  
(КазНИИОиР – 2). Оснащение 
новыми аппаратами лучевой те-
рапии стало возможным благодаря 
финансовой поддержке ОФ «Қа-
зақстан халқына». Благодаря этому 
увеличился охват лучевым лечением 
онкопациентов в Казахстане.

Расширяется доступ онко-
пациентов к инновационным и 
таргетным препаратам. Продол-
жается внедрение высокодозных 
схем химиотерапии, интраопера-
ционной химиотерапии, расши-
рение молекулярно-генетической 
диагностики, ядерной медицины 
в диагностике и лечении онкоза-
болеваний, а также использование 
искусственного интеллекта при 
диагностике и лечении пациентов.

Благодаря помощи ОФ  
«Қазақстан халқына» пациенты 
дополнительно обеспечиваются 
оригинальными препаратами для 
лечения рака легкого, яичников, 
молочной железы – всего 6 наиме-
нований дорогостоящих лекарств. 
Все препараты доставляются в 
регионы по заявкам от УЗ.

Буквально за последние не-
сколько лет нам удалось добиться 
строительства новых современ-
ных онкоцентров в регионах стра-
ны – в Мангистауской области  
(в Актау), в Павлодарской об-
ласти (в Павлодаре), а также в 
Жамбылской области (в Таразе).

Также подписан меморандум 
с инвесторами по строительству 
нового онкоцентра в области Же-
тысу (в Талдыкоргане). С мая 
2024 года начато строительство 
радиологического корпуса в Аты-
рауской области. Проводится раз-
работка ПСД нового онкоцент-
ра в Алматы, радиологических, 
консультативно-диагностиче-
ского, операционно-хирургиче-
ского корпусов в Алматинской 
и Костанайской областях, ре-
конструкции МЦ ЗКМУ в Ак-
тобе. Расширяется сеть ПЭТ/
КТ-центров в регионах. Сейчас 
в Казахстане функционируют 
9 центров ядерной медицины с  
12-ПЭТ/КТ аппаратами, что 
очень важно для диагностики и 
динамического наблюдения па-
циентов с онкозаболеваниями.

– Расскажите, пожалуйста, 
какие новые методы и техно
логии были внедрены в онко
логии, и как эти инновации  
влияют на диагностику и лече
ние заболеваний?

– Казахстанскими онколо-
гами внедряются новые методы 
хирургических вмешательств. Для 
онкологических больных прово-
дятся уникальные реконструктив-
но-пластические вмешательства 
в ортопедии с использованием 
3D-протезирования. Внедрены 
оперативные вмешательства с 
использованием робототехники 
при онкоурологических заболе-
ваниях. Проводятся микроинва-
зивные операции при опухолях 
желудочно-кишечного тракта, ма-
лого таза, мочеполовой системы, 
реконструктивно-пластические 
операции при опухолях головы и 
шеи, молочной железы и других 
локализациях.

При поддержке Обществен-
ного фонда «Қазақстан халқына» 
в КазНИИ онкологии и радио-
логии введена в эксплуатацию 
нейронавигация, которая обеспе-
чивает руководство для хирурга 
во время операции и помогает 
спланировать чувствительный 
хирургический подход к целевому 
поражению путем определения 
окружающих нервных и сосуди-
стых структур.

Вместе с тем внедряются но-
вые технологии лучевой терапии: 
стереотаксическая радиотерапия, 
радиохирургия, адаптивная луче-
вая терапия, синхронизированная 
с дыханием лучевая терапия.

Благодаря принимаемым 
мерам по повышению качества 
диагностики и лечения в Казах-
стане увеличилась пятилетняя 
выживаемость онкопациентов 
до 57,1%.

– Как развивается паллиа
тивная помощь и реабилитация 
онкопациентов?

– В стране развернуто 2 098 
коек для паллиативных пациен-
тов, в том числе 61 койка для де-
тей, что соответствует стандарту 
(10 коек на 100 000 населения). 
Паллиативная медицинская по-
мощь онкологическим пациен-
там осуществляется не только в 
специализированных структур-
ных подразделениях организа-
ций здравоохранения, самосто-
ятельных специализированных 
медицинских организациях в 
стационарных, но и в стациона-
розамещающих условиях, и на 
дому, в том числе с использова-
нием мобильных бригад, которые 
были впервые организованы в 
2018 году. 

Если в 2019 году функцио-
нировало 18 мобильных бригад, 
которые были организованы на 
базе онкологических центров, 
то в 2023 году в стране работа-
ла уже 221 мобильная бригада 
во всех 20 регионах. Указанное 
направление необходимо раз-
вивать в дальнейшем, так как 
по итогам 2023 года помощью 
мобильных бригад было охваче-
но 5 937 онкобольных при об-
щем количестве нуждавшихся  
13 979 пациентов 4-й клини-
ческой группы. В мультидис-
циплинарных бригадах были 
задействованы 240 врачей, 278 
медицинских сестер, 184 соци-
альных работника и 155 психо-
логов.

Реабилитационная помощь 
в Казахстане в настоящее время 
находится на этапе становления, 
в 2023 году произведено разде-
ление услуг на стационарный и 
амбулаторный уровень; сформи-
рованы КЗГ по онкологической 
реабилитации в разрезе стацио-
нарных услуг, также с подразделе-
нием их на виды реабилитации: 
хирургические, терапевтические 
и симптоматические.

– Какова статистика заболе
ваемости и смертности от рака 
в Казахстане по итогам года? 
Какие тенденции были зафик
сированы в этих показателях?

– По итогам оказания онко-
логической помощи за 9 месяцев 
2024 года показатель заболевае-
мости всего первичных пациен-
тов составил – 203,8 на 100 000 
населения (30 744 случаев). На 
1 октября 2024 года всего на 
динамическом наблюдении со-
стояло 228 236 онкологических 
пациентов, рост – на 5,8%. Жен-
щины (56,2%) заболевали чаше 
мужчин (43,8%), что объясняется 
структурой заболеваемости зло-
качественными новообразования-
ми: первое место – рак молочной 
железы, второе – колоректальный 
рак, третье – рак легкого, четвер-
тое – рак желудка, пятое – рак 
шейки матки. Рак легкого в 2023 
году поменялся местами с коло-
ректальным раком и спустился 
на третье место, при этом смерт-
ность от этой патологии так же, 
как и в прошлые годы лидирует 
в РК. Проблема ранней своевре-
менной диагностики рака легких 
остается актуальной в стране.

Показатель смертности за 9 
месяцев 2024 года снизился на 

3,8% и составил 61,0 на 100 000 
населения, (9 месяцев 2023 года 
– 63,4 на 100 000 населения).

– Какие меры принимаются 
для повышения осведомленно
сти населения о профилактике 
и раннем выявлении онкологи
ческих заболеваний?

– В 2024 году проведено 13 
месячников, недель, декадников 
повышения осведомленности на-
селения о различных видах рака, 
скринингах, вакцинации против 
ВПЧ с освещением в СМИ и соц-
сетях.

Для профилактики онкозабо-
леваний для населения регулярно 
проводятся дни открытых дверей 
по различным локализациям. В 
рамках дней открытых дверей с 
начала 2024 года 97 075 человек 
получили бесплатные консуль-
тации в онкоцентрах, выявлено  
1 699 подозрений и 7 079 предра-
ков.

По инициативе молодых 
онкологов КазНИИОиР запу-
щен подкаст на Youtube, где мы 
просвещаем казахстанцев по во-
просам профилактики, раннего 
выявления и лечения онкозабо-
леваний в Казахстане. Также у 
нас есть специальное мобильное 
приложение KazCS с актуальной 
образовательной информацией 
для специалистов-онкологов.

– Какие перспективы раз
вития онкологии в Казахстане 
на 2025 год? Что планируется 
в области исследования и внед
рения новых методов лечения 
рака?

– В рамках онкоплана пла-
номерно ведется модернизация 
сети медицинских организаций, 
оказывающих онкологическую 
помощь, реформирование сети 
онкологических организаций с 
реализацией принципов много-
профильного оказания медицин-
ской помощи на основе много-
уровневой системы.

Большое значение в онкопла-
не уделено подготовке медицин-
ских кадров. Онкологи страны 
направляются на переподготов-
ку и повышение квалификации в 
ведущие онкологические центры 
мира.

Для повышения эффектив-
ности ранней диагностики пла-
нируется внедрение скрининга 
рака легкого в регионах с высо-
ким уровнем заболеваемости и 
смертности с учетом профес-
сиональных и поведенческих 
факторов риска (области Абай, 
Восточно-Казахстанская, Западно- 
Казахстанская, Карагандинская, 
Костанайская, Павлодарская и 
города Астана и Алматы). Про-
водится работа по переводу скри-
нинговых исследований в единый 
пакет базовой государственной 
медицинской помощи для увели-
чения охвата незастрахованного 
контингента.

Реализация мероприятий 
Комплекского плана по борьбе 
с онкологическими заболевани-
ями на 2023–2027 годы позволит 
повысить доступность жителей 
нашей страны к современным 
технологиям диагностики рака 
на ранних стадиях. Значитель-
но повысится возможность 
обследования на современных 
аппаратах лучевой диагностики 
с использованием компьютерной, 
магнитно-резонансной, пози-
трон-эмиссионной томографии, 
радиоизотопных исследований.

Впереди еще немало работы: 
мы планируем обновление пар-
ка аппаратов для маммографии 
с функцией томосинтеза в ре-
гиональных онкоцентрах, пред-
усмотрено активное внедрение 
возможностей телемедицины 
и искусственного интеллекта в 
онкологии, виртуальной коло-
носкопии, полного геномного 
секвенирования и новых мето-
дов молекулярно-генетической 
диагностики, а также внедрение 
ВПЧ-скрининга для рака шейки 
матки.

Все эти меры позволят по-
высить уровень онкопомощи 
казахстанцам и предоставлять 
населению качественную диаг-
ностику и лечение.

ОнкОлОгия: нОвые гОриЗОнты 
в бОрьбе За жиЗнь
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РЕГИОНЫ

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

ВНУТРЕННЯЯ ПОЛИТИКА

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Занятость молодежи, гендерное равенство, 
борьба с домашним насилием, сотрудни-
чество с неправительственным сектором, 
организация массовых мероприятий и 
другие направления, относящиеся к компе-
тенции управления внутренней политики 
области Абай, будут развиваться и в новом 
году. Об этом на брифинге, который был 
посвящен годовым итогам и перспективным 
планам на 2025 год, сообщил руководитель 
областного ведомства Айдар Садырбаев.

ИНСТИТУТЫ 
ГРАЖДАНСКОГО 
ОБЩЕСТВА
Содействие развитию граж-

данского общества как важно-
го инструмента демократии и 
сотрудничество с НПО – одна 
из функций ведомства. В этом 
плане управлением внутренней 
политики проводится большая 
работа. Так, в 2024 году совмест-
но с институтами гражданско-
го общества проведено более 
500 мероприятий. Помимо этого, 
при акимате области создан совет 
по взаимодействию и сотрудни-
честву с неправительственными 
организациями, состоящий из 
15 активистов. Всего по области 
действуют 13 общественных со-
ветов на областном, городском и 
районном уровнях, в состав ко-
торых входят 170 деятелей. Срок 
полномочий избранного состава 
общественного совета составляет 
три года.

В 2025 году будут прекраще-
ны полномочия состава 11 обще-
ственных советов и избраны но-
вые члены на конкурсной основе. 
Поставлена задача увеличить в их 
составе квоту молодежи до 14%.

Как сообщил спикер,  в 
области зарегистрировано 
665 общественных объединений, 
в том числе: 16 филиалов полити-
ческих партий, 49 профсоюзных 
организаций, 182 религиозных 
объединения, 49 этнокультурных 
объединений, 225 общественных 
объединений, а также 142 обще-
ственных фонда, в текущем году 
зарегистрировано 36 новых НПО.

В регионе работают пять до-
мов дружбы и 49 этнокультурных 
объединений. Для реализации 
государственной политики в 
межэтнической сфере проведе-
но более тысячи мероприятий 
различного формата. Среди них 
молодежные фестивали «Etno-
Fest» и «Этно-Халык». Спи-
кер особо отметил областной 
конкурс аксакалов «Ақ бата –
асыл мұра».

– На сегодняшний день глав-
ным событием является традици-
онный конкурс «Достык-2024». 
Были определены победители сре-
ди двадцати этнокультурных объе-
динений в номинациях: «Высокое 
творчество и профессионализм», 
«Вклад в развитие духовного един-
ства и общенационального согла-
сия», «Развитие гражданского 
общества и молодежных органи-
заций». Общий призовой фонд 
составил 4 млн тенге, – сообщил 
Айдар Садырбаев.

МОЛОДЕЖНАЯ 
ПОЛИТИКА
В рамках Концепции госу-

дарственной молодежной поли-
тики Республики Казахстан на 
2023–2029 годы приоритетом 
определено широкое вовлечение 
молодежи в общественную жизнь 
и процесс принятия решений.

По информации управления 
внутренней политики, в области 
проживают более 152 тысяч че-
ловек в возрасте от 14 до 35 лет, 
что составляет 25% населения 
области. В 2024 году в рамках жи-
лищной программы «Абай жаста-

ры» 21 молодая семья приобрела 
жилье (в 2023 году – 41 семья). А 
по программе «Козы Корпеш –
 Баян Сулу» – 9 молодых людей. 
С начала года трудоустроено 
5 336 молодых людей. По итогам 
третьего квартала текущего года 
численность молодежи категории 
NEET составляет 7 207 человек, 
или 5,1%, что ниже показателя по 
республике (6,4%).

Восемь участников проекта 
«ZHAS PROJECT», ставшие 
победителями, получили гранты 
на создание своего небольшого 
бизнеса. Были профинансирова-
ны проекты по выпечке пресного 
хлеба, созданию национальной 
бижутерии, продаже свежевыжа-
тых соков, созданию креативной 
рекламы, выпуску экоподгузни-
ков, проведению исследований 
для создания генеалогического 
древа «Жеті ата», созданию 
и содержанию инкубатора для 
цыплят.

Для трудоустройства мо-
лодых людей в области орга-
низовано и проведено более 
140 ярмарок вакансий.

Впервые на региональном 
уровне в целях государственной 
поддержки молодежных инициа-
тив присужден грант «Тәуелсіздік 
ұрпақтары» по направлениям 
«Наука», «Культура», «Ин-
формационные технологии», 
«Бизнес», «Медиа».

На участие в конкурсе посту-
пила 131 заявка. Решением кон-
курсной комиссии определены 
пять победителей.

В рамках проекта «Жасыл 
ел» сезонной работой охвачено 
около тысячи человек.

Глава ведомства подчеркнул, 
что особое место во внутренней 
политике региона занимают во-
лонтеры. Их в нашей области 
насчитывается около 4,5 тысячи.

– Вопрос волонтерства был 
и остается актуальным. Это бес-
корыстное движение, которое 
происходит по зову сердца. В 
нашей области есть порядка 4 
500 волонтеров в разрезе го-
родов и районов. Также есть 
8 официально зарегистриро-
ванных организаций и свыше 
20 инициативных групп. Основ-
ная их деятельность – забота о 
старшем поколении, проводятся 
акции «Жылы жүрек», «Арда-
герлер ардақтайық» и другие. 
Со своей стороны мы стараемся 
координировать их действия. Во-
лонтеры проявили себя в период 
пандемии, помогали в борьбе с вы-
зовами природы, – отметил Айдар 
Садырбаев.

СЕМЕЙНЫЕ 
ЦЕННОСТИ И ГЕНДЕР
Работа по усилению граж-

данского самосознания и ответ-
ственности семьи проводится в 
рамках реализации «Концепции 
семейной и гендерной политики в 
РК до 2030 года». В регионе дей-
ствуют 10 консультативно-сове-
щательных органов.

В области проживает 309,6 
тысячи женщин, что составляет 
51% от общей численности насе-
ления (607 тысяч человек).

В рамках государственного 
социального заказа в области 
реализуется четыре проекта на 
темы развития женского лидер-
ства с учетом глобализации и со-

временных рисков, а также пре-
дотвращения и предупреждения 
домашнего насилия, современных 
возможностей в решении про-
блем семейно-бытового насилия и 
укрепления семейных ценностей.

Ежегодно традиционно про-
водится национальный конкурс 
«Мерейлi отбасы», который по-
вышает престиж института семьи. 
Семья, ставшая победителем об-
ластного этапа конкурса, призна-
ется лауреатом республиканского 
этапа. В 2022 году лауреатом стала 
семья Замзебаевых из Абайского 
района, в 2023 году семья Досым-
баевых из Аягозского района, по-
бедителем этого года стала семья 
Смагуловых из Бескарагайского 
района. В республиканском кон-
курсе «Абысын – Ажын» при-
няли участие представительницы 
династии Асылгожиных из Беска-
рагая, занявшие второе призовое 
место. В прошлом году на этом же 
конкурсе, проходившем в Ман-
гистауской области, женщины 
из династии Жаки ата из Семея, 
защищали честь области и выиг-
рали в номинации «Зиялы абы-
сын». В целом проведено около 
200 мероприятий по реализации 
семейно-гендерной политики. В 
целях поддержки семей, оказав-
шихся в трудной ситуации, за 
счет средств местного бюджета 
4 463 детям дошкольного возраста 
назначены дополнительные вы-
платы в размере 1,5 МРП еже-
месячно.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ 
ДАТЫ
Как сообщил руководитель 

управления, наступивший год для 

нашей страны полон знаменатель-
ных дат: 180-летие Абая, 80-летие 
Победы, 30-летие Ассамблеи на-
рода Казахстана и Конституции 
Казахстана. 2025 год объявлен в 
Казахстане годом рабочих про-
фессий. Утвержден план меро-
приятий, связанных с названными 
памятными датами. В частности, 
запланировано проведение более 
40 масштабных мероприятий к 
30-летию АНК. В честь 180-летия 
Абая будут реализованы проекты 
республиканских литературных 
чтений, «Ассамблея жастары», 
«30 добрых дел» и так далее.

Около 200 мероприятий пла-
нируется провести в преддверии 
9 мая. Это торжественные празд-
ничные мероприятия, спортив-
ные игры, возложение цветов к 
памятникам, патриотические 
челленджи и акции, диалоговые 
площадки, круглые столы, выстав-
ки, литературно-исторические 
часы и др.

В селе Жетижар Бескара-
гайского района области запла-
нировано открытие музея, посвя-
щенного ветерану ВОВ Махмету 
Кайырбаеву.

Для сбора новых данных о 
воинах, погибших в Великой Оте-
чественной войне, в 2025 году в 
сети интернет началась работа по 
открытию сайта о воинах Второй 
мировой войны, пропавших без 
вести. Ранее, в 1995–2000 годах 
редакцией «Казахской энци-
клопедии» была издана четы-
рехтомная книга. В результате 
проделанной работы выявлено 
7 812 имен пропавших без вести 
воинов, погибших в годы Великой 
Отечественной войны.

Кроме того, в рамках госу-
дарственного социального зака-
за будет проведена конференция 
«Ерлік даңқы», посвященная 
80-летию ВОВ.

В рамках Года рабочих специ-
альностей по Абайской области 
запланировано около 300 меропри-
ятий: международный форум, дни 
открытых дверей, ярмарка вакан-
сий, республиканские, областные 
конкурсы, круглые столы и др. Кро-
ме того, в рамках государственного 
социального заказа будет проведен 
форум «Енбекші жастар».

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ

В нашей стране принимается комплекс мер для за-
щиты населения от такого необычного недуга, как 
лудомания. Однако приходится слышать, что данные 
мероприятия недостаточны, так как новостные ленты 
все еще пестрят сообщениями о том, как некоторые 
сотрудники или даже руководители каких-либо 
структур и учреждений спускают деньги на ставках 
или в казино. В этой ситуации, по мнению экспертов, 
на первый план выходит самоконтроль со стороны 
самих граждан. Только так можно предотвратить 
распространение заболевания. Об этом рассказыва-
ет врач-психиатр Жамбылского областного центра 
психического здоровья Айгуль КАРАТАЕВА.

– Айгуль Омирзаковна, почему при 
принимаемых мерах нелегко остано-
вить распространение лудомании?

– Конечно, прежде всего это забо-
левание стоит рассматривать с точки 
зрения разных аспектов, способствую-
щих его распространению. К примеру, 
все знают, как легко берут кредиты лу-
доманы, как идут спускать эти деньги на 
азартных играх, залезая в еще большие 
долги. Научно доказано, что при лудома-
нии вырабатывается то же вещество, что 
и у наркомана при приеме наркотиков. 
Страдает весь социальный круг – роди-
тели, дети, супруги и другие близкие. 
Этой проблеме в нашей стране уже более 
20 лет. Сначала были казино, игровые ав-
томаты, букмекерские конторы, а сейчас 
это уже все это перешло в онлайн-при-
ложения. Игромания ослабляет нацию, 
заражает общество данной болезнью, 

способствуя социальным и экономи-
ческим проблемам. Потом начинаются 
алкоголизм, наркомания, курение, то есть 
полная деградация человека. Считаю, что 
необходимость разработки программы 
по искоренению этого явления назревала 
давно, и вот мы видим принятые меры.

Отмечу, что игровая зависимость 
стала второй по распространенности 
причиной разводов в Казахстане после ал-
коголизма. По официальной информации, 
в 40 процентах случаев семьи разрушаются 
из-за активного участия одного из супру-
гов в азартных играх. Потому лудомания 
фактически и стала болезнью нации.

Мужчины подвержены ей в два раза 
чаще, чем женщины, хотя у последних 
она прогрессирует быстрее. Генетиче-
ская предрасположенность, длительный 
стресс, межличностные конфликты и 
отсутствие эмоциональной поддержки 
провоцируют зависимость. Многие ви-
дят в игре способ отвлечься от проблем 
или быстро заработать, но такая иллюзия 

нередко приводит к катастрофическим 
последствиям.

В связи с тревожной ситуацией отно-
сительно зависимости казахстанцев Пра-
вительством был принят Комплексный 
план по противодействию незаконному 
игорному бизнесу на 2024–2026 годы. 
То есть у нас понимают, что зависимость 
от казино, игровых автоматов, костей и 
многих других видов азартных игр начала 
носить массовый характер и стала являть-
ся угрозой национальной безопасности 
Казахстана. Об этом говорит и уровень 
преступности, который на этом фоне 
увеличивается.

– Какие принятые меры вы бы 
назвали действенными?

– Думаю, это запрет рекламы букме-
керских контор, тотализаторов и он-
лайн-казино, повышение возрастного 
порога для участия в азартных играх с 
21 до 25 лет, запрет на участие в азартных 
играх для лиц, которые находятся в еди-
ном реестре должников, неплательщиков 
алиментов и имеющих просроченные по-
требительские кредиты в банках, ужесто-

чение коэффициентов долговой нагрузки 
для тех заемщиков, которые принимают 
участие в азартных играх.

– Почему наши люди все-таки идут 
в азартные игры, понимая маловеро-
ятность выигрышей?

– Как ни крути, но практика пока-
зывается одно: огромное количество по-
добных видов развлечений построено на 
обмане игрока, который при всех своих 
стараниях никогда не сможет остаться в 
выигрыше. Но, несмотря на это, зависи-
мость от такого времяпрепровождения 
и вера в лучший исход заставляют чело-
века добровольно приносить мошен-
никам миллионы, а его самого доводит 
до тотального банкротства и оставляет 
с внушительными долгами за спиной. Ко-
нечно, есть и спортивные ставки, и кази-
но, где большое значение имеет везение. 
Но практика показывает одно: в целом 
игрок остается в минусе. И чем дольше 
он играет, тем больше опустошаются его 
карманы.

Особенно опасны онлайн-игры, где у 
человека мало времени на раздумья, и он в 
один час может спустить целое состояние. 
Со стороны наших властей принимают-
ся меры, и они справедливы. Возьмем, к 
примеру, Лас-Вегас, который строит свою 
экономику на азартных играх в офици-
альных казино, но при этом накладывает 
жесткий запрет на онлайн-казино. А в на-
шей стране юридически сложно, а порой 
даже невозможно преследовать по зако-
ну нелегальную игорную деятельность в 
интернете. Проводя любые транзакции с 
помощью криптовалюты или карт в он-
лайн-казино, вы фактически доброволь-
но отдаете деньги непонятно кому. И в 
случае чего владельца «заведения» будет 

невозможно привлечь к ответственности 
за его нелегальную деятельность.

– Как спасти человека-игромана?
– Специалисты выделяют разные 

формы игромании. Невротическая, на-
пример, сопровождается агрессией и 
обманом ради выгоды. Импульсивная 
форма связана с потерей самоконтроля, 
а субкультурная – отражает стремление 
человека добиться признания, что пере-
растает в зависимость. Иногда игромания 
становится следствием других психиче-
ских расстройств, таких как депрессия 
или шизофрения.

Распознать игромана можно по 
поведению. Эти люди теряют контроль 
над финансами, влезают в долги, крадут 
деньги, отдаляются от близких. Их на-
строение резко меняется – от гнева до 
депрессии и даже суицидальных мыслей. 
Со временем игроман утрачивает интерес 
ко всему, кроме игры.

Последствия игромании катастро-
фичны не только для социальной жизни, 
но и для здоровья. Постоянный стресс 
и гормональные всплески перегружают 
организм, что приводит к болезням внут-
ренних органов и нервному истощению. 
Важно понимать, что игромания – это 
не слабость характера, а заболевание, 
требующее профессиональной помощи. 
Родственникам игромана необходимо как 
можно раньше обратиться к специали-
стам. Самостоятельные попытки спра-
виться с зависимостью, как правило, 
обречены на провал. Только комплекс-
ное лечение и поддержка близких могут 
помочь человеку вернуться к нормальной 
жизни.

– Спасибо за беседу!

НА ГОРИЗОНТЕ 2025 ГОДА – НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

НЕ ДЕЛАЙТЕ СТАВКИ, ГОСПОДА!



8

09 ЯНВАРЯ 2025  | ЧЕТВЕРГ

№2 (4546) www.liter.kz

Республиканская 
общественно-политическая 

газета

Главный редактор
Жанна ОЙШЫБАЕВА

Заместитель главного редактора
Мира АЛИПИНОВА

Выпускающий редактор
Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА

Заведующий секретариатом
Олег ЦХАЙ

Шеф отдела политики и экономики
Канат ШАЙМЕРДЕНОВ

Шеф отдела информации
Диана ТЫСЫМБАЕВА

Директор 
Талғат ЕШЕНҰЛЫ

Зарегистрирована в Агентстве 
Республики Казахстан по связи 
и информации 25.12.2018 г. 

Свидетельство о постановке 
на учет СМИ № 17415-Г. 
(Номер и дата первичной 
постановки на учет 
№ 15784-Г от 27.01.2016 г.)

Выходит с 3 марта 2004 г.
Собственник издания 
ТОО «Айқын-Литер»
Адрес редакции: 010000, г. Астана, 
улица Кунаева, 12/1.
Тел. 8 (717) 276-84-66,
e-mail: gazeta@liter.kz; www.liter.kz

Отдел распространения
и подписки:

Астана 8 771 804 61 32;
e-mail: 

podpiska.alt@gmail.com

Отдел рекламы:
Астана 8 701 675 42 14,

e-mail: 
reklama.liter@gmail.com

Газета печатается в городах: 
Астана, ТОО «Медиа-холдинг «ERNUR», ул. Силети, 30,
тел. 8 (7172) 99-77-77;
Алматы, АО «Алматы-Болашак»,
ул. Муканова, 223 В;
Шымкент, ТОО «ERNUR-print», 
ул. Алимкулова, 22, 
тел.: 8 (7252) 53-06-66, 54-07-47 (вн. 114).

Подписные индексы: 65101, 55101, 15101
Тираж 30 000 экз.
Тираж еженедельный 90 000 экз.
Заказ № 2372
За достоверность рекламы редакция 
ответственности не несет. 
Перепечатка или любое воспроизведение 
разрешаются 
только со ссылкой на газету «LITER». 
Опубликованные материалы не всегда отражают 
точку зрения редакции.

Телефоны собственных
корреспондентов:

Алматы – 8 777 247 84 03

Караганда – 8 701 387 51 53

Павлодар – 8 705 141 53 17

Петропавловск – 8 771 289 42 26

Тараз – 8 777 977 77 43

Уральск – 8 775 294 48 48

Шымкент – 8 701 800 82 18

ПРЕМЬЕРА
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Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мира АЗИЗОВА, 
Астана

ТАЙМ-АУТ

Театр «Астана Опера» 
вступает в 2025 год с но-
выми проектами. Совсем 
скоро на столичной сцене 
пройдет премьера про-
граммы Nomad Inspiration 
в сотрудничестве с эт-
но-фольклорным ансамб-
лем HasSak, включающая 
национальные хореогра-
фические номера и ин-
струментальную музыку.

Это не первое сотрудничество те-
атра с казахстанским этно-фольклор-
ным ансамблем HasSak. В прошлом 
году знаменитый коллектив выступил 
на сцене Большого зала театра с компо-
зицией «Аманат». Тогда публике был 
представлен хореографический номер 
«Рух», поставленный талантливым хо-
реографом и солистом «Астана Опера» 
Султанбеком Гумаром, который вызвал 
широкие общественные обсуждения и 
завоевал любовь зрителей.

Так, на предстоящем премьерном 
концерте Nomad Inspiration зрители 
вновь смогут насладиться творчеством 

Султанбека Гумара, который поставил 
новые номера на музыку HasSak – «Той 
бастар» и «Аралым» («Между небом 
и землей»), а также «Әлем» («Основы 
мироздания») на музыку композитора 
Хамита Шангалиева.

Как считает сам хореограф, театры 
выполняют не только развлекательную 
миссию, но и образовательную, сочетая 
в себе функции школ и библиотек.

– Поскольку я сейчас работаю в на-
циональном направлении, мне хочется, 
чтобы люди, приходя в театр, в первую 
очередь узнавали нашу историю, а во-вто-

рых, проявляли интерес к нашему родно-
му языку. Названия всех моих постано-
вок я делаю на казахском языке, потому 
что, если кто-то захочет узнать, откуда 
произошел тот или иной танец, он будет 
искать информацию, изучать, и это, как я 
надеюсь, пробудит интерес к казахскому 
языку и культуре. Конечно, прежде чем 
приступить к постановке, я всегда думаю 
о том, что хочу сказать этим номером, 
какова его цель. Сейчас, перед премье-
рой, я, конечно, немного волнуюсь, но 
верю, что то, что мы сделали, понравится 
зрителям, – поделился Султанбек Гумар.

Например, в номере «Аралым» хо-
реограф стремится показать, что природа 
и человек – это единое целое.

– К природе, по сути, должно быть 
отношение, как и во взаимоотношениях 
людей: как мы заботимся о наших связях с 
людьми, так же мы должны относиться и к 
природе – беречь и ценить ее. Если отно-
ситься к природе халатно, это обернется 
против нас. Как говорится: «Без воды 
земля не зазеленеет, без женщины муж-
чина не расцветет». В новой постановке 
«Аралым» мужчины символизируют 
землю, а женщины – воду, демонстрируя 
связь человека с природой, – поясняет он.

Сильный и в то же время нежный об-
раз женщин будет представлен в номере 
под названием «Әлем».

– У нашего народа есть прекрасное 
высказывание: «Женщина одной рукой 
качает колыбель, а другой – управляет 
миром». Это говорит о том, что женщи-
на – не только хранительница очага, но и 
основа всего общества. На примере таких 
выдающихся личностей, как Томирис и 
Домалак-ана, видно, какими мудрыми и 
храбрыми были наши женщины, – гово-
рит Султанбек Гумар.

Ну а номер «Той бастар» поразит 
зрителей не только использованием со-
временных технологий, но и своим мас-
штабом: на сцену выйдут 20 пар из числа 
молодых артистов столичного театра. В 
костюмах также применены современные 
дизайнерские подходы.

– Я глубоко уважаю историю наше-
го народа, ведь это наследие, переданное 
нам предками. Однако мы должны идти 
вперед в ногу со временем. Работая над 
постановкой танца «Той бастар», ко-
торый дарит праздничное настроение 
и отражает гостеприимство нашего 
народа, я старался взять лучшее из на-
шей культуры и истории, придав этому 
современное звучание, – рассказывает 
Султанбек Гумар.

Как упоминалось ранее, еще одной 
особенностью гала-концерта станет кол-
лаборация театра с этно-фольклорным 
ансамблем HasSak, который будет сопро-
вождать выступления. Так, зрители кон-
церта станут не только свидетелями пре-
мьер новых хореографических номеров, 
но и смогут насладиться выступлениями 
мультиинструменталистов ансамбля, как 
сольными, так и в сопровождении сим-
фонического оркестра «Астана Опера».

– Хочу отметить, что эта совместная 
программа родилась по просьбе зрите-
лей. Считаю, что творческие люди всегда 
должны поддерживать друг друга и соз-
давать что-то общее, ведь это позволяет 
развиваться качественно и быстро. Наде-
юсь, что живое исполнение музыки и тан-
цевальных номеров, в которые вложена 
душа, произведут большое впечатление 
на зрителей, – заключил постановщик.

Премьера программы Nomad 
Inspiration пройдет на сцене Большого 
зала театра «Астана Опера» 25 января.

Дебютный фильм режис-
сера Гульшат Смагуловой 
«Граждане крыши» стал 
победителем в двух но-
минациях на престижном 
кинофестивале «Золотой 
лев» (GLIFF), который 
прошел в индийском 
городе Калькутте.

Лента была признана лучшим меж-
дународным полнометражным фильмом 
и одержала победу в категории Best 
Debut Filmmaker of Feature Film. Приме-
чательно, что в фильме состоялось сра-
зу пять женских дебютов – продюсера 
Алии Шарипбаевой, автора сценария 
Жанны Тимофеевой, художника-по-
становщика Елены Аитовой, актрисы 
Лидии Ярцевой и режиссера Гульшат 
Смагуловой.

«Граждане крыши» – это фильм о 
дружбе двух особенных людей: молодо-
го человека с трудным прошлым Дамира 
и аутичного подростка Кости. Картина 
затрагивает темы социальной адаптации 
людей с особыми потребностями и цен-
ности инклюзии. Главные роли в фильме 
исполнили дебютанты – Елдар Абиш, 
Александр Черепанов и Лидия Ярцева.

– Это добрая, светлая история, семей-
ный фильм, ориентированный на широ-
кую аудиторию. Одной из ключевых идей 
картины является передача духа многона-
циональной страны, и в этом контексте 
Алматы является показательным городом. 
Поэтому к выбору локаций мы подошли с 
особой тщательностью, стремясь воспеть 
Алматы так же, как французы воспевают 
Париж в своих фильмах. Что касается 
квартиры в историческом центре города, 
нам просто повезло. Это та крыша, о кото-
рой мы могли только мечтать – настоящее 
сердце города, с которой открываются по-
трясающие виды на все знаковые места 
Алматы, – отметила режиссер фильма 
Гульшат Смагулова.

Картина была снята кинокомпанией 
SMAG Production при поддержке Ми-
нистерства культуры и информации РК 
и Государственного центра поддержки 
национального кино (ГЦПНК).

Напомним, в декабре 2024 года 
фильм «Граждане крыши» был выбран 
четвертьфиналистом престижного кон-
курса Oniros Film Awards в Нью-Йорке.

Прекрасные произведения, подобно 
изящным елочным игрушкам, украсили 
этот рождественский вечер.

Прозвучали лучшие образцы запад-
ноевропейской классики – «Менуэт» и 
«Шутка» из Сюиты № 2 И. С. Баха, где 
соло на флейте исполнила лауреат рес-
публиканских и международных кон-
курсов Жамиля Далишева. Включение 
в программу музыки великого немецкого 
композитора – дань памяти и уважения 
маэстро, так как в 2025 году исполня-
ется 340 лет со дня его рождения. Его 
творчество представляет собой вершину 
профессионального мастерства в музыке.

Порадовал зрителей знаменитый 
концерт для скрипки и струнных «Зима» 
из цикла «Времена года» итальянского 

композитора эпохи барокко А. Виваль-
ди. Соло на скрипке исполнила мәдениет 
саласының үздігі Салтанат Орынбаева.

Лирическую миниатюру «Ле-
бедь» из цикла «Карнавал животных» 
К. Сен-Санса исполнили лауреаты между-
народных и республиканских конкурсов 
Гузель Бахытжан (виолончель) и Диляра 
Калдыбаева (арфа).

Не оставили равнодушными и по-
радовали слух зрителя мелодически 
обаятельная и красочная Серенада для 
струнного оркестра Э. Элгара, сюита в 
старинном стиле «Из времен Хольберга» 
Э. Грига, дивертисмент В. А. Моцарта.

Также в исполнении симфонического 
оркестра прозвучали произведения ком-
позиторов Казахстана – «Сылкылдак» 
Таттимбета и «Балбырауын» Курман-
газы.

ВДОХНОВЕНИЕ КОЧЕВНИКОВ
ПЕРЕПЛЕТЕНИЕ ДРЕВНИХ ТРАДИЦИЙ И НОВЫХ ТАНЦЕВАЛЬНЫХ ФОРМ НА СТОЛИЧНОЙ СЦЕНЕ

«ГРАЖДАНЕ КРЫШИ» 
ПОКОРЯЮТ ОЧЕРЕДНЫЕ 
ВЕРШИНЫ

НОВОГОДНИЕ МОТИВЫ
Седьмого января в светлый праздник Рождества 
Государственная академическая филармония 
им. Е. Рахмадиева организовала первый концерт в 
наступившем новом 2025 году. В камерном зале фи-
лармонии с концертной программой под названием 
«Рождественская елка» выступил симфонический 
оркестр под управлением дирижера, кавалера 
ордена «Құрмет» Армана Жайыма.


